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Verhandlungen

des

64. Mhemischen Uromnzmllandtags
vom 18. und 19. Dezember 1922

im Ständehause zu Düsseldorf

sowie des

65. Mhennschen 'Urovinzmllandtags
vom 5. Ieöruar 1923

im Aathause zu Warmen.

Hierzu ein Heft, enthaltend:

den stenographischen Bericht üver die Verhandlungen.

,« » « >

Druck von L, Voß «i Co, Hofbuchdruckerei in Diiss^dorf





Verhandlungen
des

64. Rheinischen Pronilyiallnndtags
vom 18. und 19. Zezember1922

im Ktändehause zu Düsseldorf

sowie des

65. Rheinischen PromnMlaMags
vom 5. Zseßruar 1933

im Uattzause zu Marmen.

Hierzu ein Heft, enthaltend:

den stenographischen Bericht über die Verhandlung«».

Druck von L, Voß K Co. Hofbuchdruckerei in Düsseldorf.
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Verzeichnis
der Mitglieder des 64. und 65. Rheinischen Provinziallandtages.

Vorsitzender: OberbürgermeisterDr. Iarres in Duisburg.
Stellvertretende Vorfitzende:1. GeschäftsführerUllenbaum MQ. in Elberfeld;

2. Rittergutsbesitzer Heufer zu Haus Dürffental bei Zülvich (64. P.-L.)
bezw. RittergutsbesitzerFreiherr von Los zu Burg Bergerhausen
bei Blatzheim(65. P.-L.)

Lfde.
Nr. Zu- und Vorname Wohnort Stand Wahlkreis Fraktion

(einschl. Straße)

I. Negienmgsbezirt Aachen.
1 Farwick. Wilhelm Aachen,

Pontstr. 13
Oberbürgermeister Aachen-Stadt Zentrum

2 Dr, ineä. Krebs, Walter Aachen,
Altdorfstr. 12

Generaloberarzt a. D.,
Chefarzt des Landes¬
bades

" Arbeitsgemeinschaft

3 Kühnen, Ludwig Aachen,
IiMcherstr. 208

Beigeordneter >! Sozillldemolratische
Partei

4 Weber, Ewald Aachen,
Iunlerstr. 41

Gewerkschaftssekretär » Zentrum

5 Dannich, Gustav Höngen, Kreis
Aachen-Land,

Steinstr.

" Aachen-Land Sozialdemokratische
Partei

6 Deppe, Robert Alsdorf, Kreis
Aachen-Land,

Oidtweileiweg58b

Stricker » Vereinigte
Kommunist. Partei

7 Greven, Wilhelm Stolberg, Kreis
Aachen-Land,

Verbindungsstr.9

Metzgermeister » Zentrum

8 Müller, Maria Eschweiler, Kreis
Aachen-Land,

Talstraße 24

Oberlehrerin " !!

9 Bongartz, Joseph Düren,
Friednchsti. 11

Fabrikant Düren "

10 Schalls, Theodur Düren,
Nergstr. 6

Arbeitersekretär " «

11 Krapoll, Wilhelm Immerath, Kreis
Erkelenz

Ehrenbürgermeister Heinsberg-
Erkelenz

"

12 Servals, Albert Aachen,
Hllrslllmpstr, 16 <:

Verbandsdirektor " N

13 Dr. Fischer, Peter Iülich,
Kurfürstensti.8

Rechtsanwalt Iülich-
Geilenkirchen

«

14 Iansen, Nikolaus Lammersdorf,
Kreis Monschau

Pfarrer >! "

15 Fettweiß, Franz Glehn
bei Mechernich,
Kreis Schleiden

Rentner Schleiden-
Monschau

!»
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II. Regierungsbezirk Goblenz.
16 Dr. Heß, Joseph Ahrweiler Oberregierungsrat Ahrweiler-Adenau Zentrum
17 Effert, Johann Vetzdurf a, d. Sieg,

Kreis Altenkirchen,
Schützenstr. 24

Gewerkschaftsbeamter Altenkirchen /<

18 v. Stedman, Karl Haus Besselich. Post
Vallendar, Kreis

Coblenz-Laud

Gutsbesitzer, Major«, D. " Arbeitsgemeinschaft

19 Loenartz,Georg Coblenz,
Simiockstr. ?

Rechtsanwalt Coblenz-Stadt Zentrum

20 Dr. ^ur. Graf Adelmann
von Adelmannsfelden,
Sigmund

Köln,
Ieughllussti, 4

Regierungspräsident Coblenz-Land '

21 Bauknecht,Otto Coblenz, Referent im preußischen „ Sozialdemokratische
Sebastian Nach-

straße 231
Ministeriumdes Innern Partei

bezw. Berlin
22 Andres, Karl Gutleuthof bei

Kreuznach
Gutsbesitzer Kreuznach Arbeitsgemeinschaft

23 Dr. Capllllo, Arnold Kreuznach Buchdruckereibesitzer !' Zentrum
24 Milau, Paul Kreuznach,

Helenenstr, 7
Professor " Arbeitsgemeinschaft

25 Schmitz, Johannes Andernach Studienrat, Professor Mayen Zentrum
26 Köhler. Adolf Wetzlar,

Philosophcnweq1
Direktor Neuwied Arbeitsgemeinschaft

2? Mehne, Berthold Neuwied, Eisenbahnbetriebs- !' Sozialdemokratische
Vismaickstr.1^ ingenieur Partei

28 Graf Westerholt, Fritz Ariendorf bei Hön-
ningen, Kreis

Neuwied

Gutsbesitzer », Zentrum

29 Ley, Adolf Geveuich,Kreis
Cochem

Pfarrer St. Goar-Cochem «

30 Dr. Schüler, Wilhelm Büchenbeuren,
Kreis Iell

Arzt und Landwirt Simmern-Zell Arbeitsgemeinschaft

31 Freiherr v. Salis-Soglio, Schloß Gemlinden, Rittergutsbesitzer, Geh. „ Zentrum
Antonio Kreis Simmern Regierungsrat

32 Bausch, Adolf Kölschhausen, Kreis
Wetzlar

Pfarrer Wetzlar Arbeitsgemeinschaft

33 Schwarz, Karl Wetzlar-Nieder-
girmes,

Lehrer " Sozialdemokratische
Partei

Schulstr. 20

III. Negiernngsbezirk Hüffelvorf.
34 Bamberger, Rudolf Barmen

Schützenstr. 112«.
Lehrer Barmen Unabhängige

Sozialdem. Partei
35 Eberle, Karl Barmen,

Elsternsti. 16
Beigeordneter » Sozialdemokratische

Partei
36 Dr. Hartmann, Paul Barmen Oberbürgermeister > " Arbeitsgemeinschaft
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37 Hold, Karl Karnap,
Kreis Essen-Land,
Küuigstr.

Ehrenbürgermeister Barmen Arbeitsgemeinfchaft

38 Dr. Wesenfeld, Panl Barmen,
Alter Markt 26.

Rechtsanwalt, Iustizrat " "

39 Iimmermann, Johann Hamborn,
Gllrtenstr. 141

Parteisekretär Cleve Zentrum

40 Blumberg, Luise, Frau Mttlheim-Ruhr,
Kurfürsteustr.40

— Crefeld-Stadt Arbeitsgemeinschaft

41 v. Itter, Alfred Crefeld,
Hindcnburgstr.16

Neligionslehrer » Zentrum

42 Weyers, Cäsar Moers,
Hombergerstr.76

Parteisekretär '' Sozialdemokratische
Partei

43 Dr. Saassen, Konrad Trier Regierungspräsident Crefeld-Land Zentrum
44 Esser, Matthias Oberhaufen,

Meidericherstr.113
Former Duisburg Vereinigte

Kommunist. Partei
45 Dr. Iarres, Karl Duisburg,

Mülheimerstr.46
Oberbürgermeister » Arbeitsgemeinschaft

46 Müller, Ernst Duisburg,
Grabmstr. 471.

Transportarbeiter » Sozialdemokratische
Partei

47 Ring, Franz Duisburg,
Reichstr.^.189

Gewerkschaftssekretär " Unabhängige
Sozialdcm. Partei

48 Sanders, Johann Duisburg,
Grünsti. l.7

Stadtverordneter " Zentrum

49 Ziegler, Karl Wesel,
Hansaiing 54

Unternehmer " Arbeitsgemeinschaft

50 Adams, Clemens Düsseldorf.
Friedrichstr.68

Generaldirektor, Landes¬
rat a. D.

Düsfeldorf-Stadt Zentrum

51 Becker, Elisabeth, Frau Düsseldorf,
Vorsigstr.25

— « Unabhängige
Sozialdem. Partei

52 Brauer, Ferdinand Düsseldorf.
Allchenerstr. 24

Gewerkschaftssekretär » Zentrum

53 Dahin, Maria, Elberfeld
Hombüchel 29

Wohlfahrtspflegen» " Arbeitsgemeinschaft

54 Gerlach. Paul Düsseldorf,
Esmarchstr.8

Landesrat » Sozialdemokratische
Partei

55 Hauck, Artur Düsseldorf
Erftstr. 3

Albeitersekretär Düsseldorf-Stadt Unabhängige
Sozialdem. Partei

56 Klinckmüller, Max Düsseldorf
Gerresheimer»

strllhe 186U.

Gärtner !! Sozialdemokratische
Partei

57 Dr. Köttgen, Emil Diiffeldorf,
Inselstr. 2?

Oberbürgermeister » Arbeitsgemeinschaft

58 Niedieck, Frau Düsseldorf.
Schumllimstr.13

" Zentrum

59 Steinmeyer, Christoph Düsseldorf,
Aachenerstr.

Rektor » Arbeitsgemeinschaft

60 Hillen, Karl Hilden. Kreis
Düsseldorf-Land,
Feldstr. 18

Geschäftsführer Düsseldorf-Land Zentrum

1.
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61 Dr. Dichgans, Hermann Elberfeld,
Simonstr. 23

Apotheker Elberfeld Zentrum

62 Hoffmann, Oskar Elberfeld Redakteur » Unabhängige
Sozialdem. Partei

63 Tillmanns, Augnst Her¬
mann

Elberfeld,
Aue 37

Kaufmann » Arbeitsgemeinschaft

64 Ullenbllum^nu.,Wilhelm Elberfeld,
Roßstr. ?

Geschäftsführer " Sozialdemotratische
Partei

65 0. Dr. deWeerth, Wilhelm Elberfeld,
Grabenstr. ?

Regierungsassessora. D. '' Arbeitsgemeinschaft

66 Daams, Wilhelni Essen-Borbeck,
Feldstr. 22.

Albeitersekretär Essen-Stadt Zentrum

6? Dr. Goldschmidt.Bern¬
hard

Essen-Bredeney,
Frühlingstr. 55

Fabrikdirektor '' Arbeitsgemeinschaft

68 Gusewinkel, Franziska Essen.
Kllinaperstr.20

Volksschullehrerin « Zentrum

69 Hebborn, Gerhard Solingen Gewerkschaftssekretär „ „
70 Orlopp, Joseph Essen-

Maigarethenhöhe,
Lanuenweg 22

Gewerkschllftsangestellter " Unabhängige
Sozialdem. Partei

71 Schäfer, Heinrich Essen,
Moltkepllltz 13

Bürgermeister „ Zentrum

72 Schröer, Hermann Essen.
Kerlhoffstr. 248

Bergmann '' Vereinigte
Kommunist. Partei

73 Steinbüchel, Johann Essen,
Wörthstr. 20

Redakteur " Sozialdemotratische
Partei

74 Steinkupf, Karl Essen,
Freytagstr. 15,

Metallarbeiter »» «

75 Theihen, Karl Essen.
Ginsterweg 24

Oberstadtsekretär Essen-Stadt Vereinigte
Kommunist. Partei

76 Vielhaber, Heinrich Essen,
Hohenzollernstr. 23

Fabrikdirektor " Arbeitsgemeinschaft

7? Büchsenschütz.Otto Barmen,
Südstr. 86.

Gewerkschaftssekretär Essen-Land "

78 Kemper, Emil Kettwig,
Feldsti. 40

Lagerhalter " Sozialdemokratische
Partei

79 Plum, Agnes, Frau Stoppenberg,
Landkreis Essen,

Gelsenkirchmerstr. 54

^ !! Vereinigte
Kommunist. Partei

80 Weber, Iatob Kray,
Kreis Essen-Land,
Eickenscheiderstr.64

Prokurist » Zentrum

81 Wieber, Franz Duisburg,
Heersti. 52

Verbandsvorsitzender « !!

82 van Aerßen, Heinrich Kevelaer,
Kreis Geldern

Kaufmann Geldern >'

83 Gielen, Franz M. Gladbllch Oberbürgermeister M.Gladbach-
Stadt

"
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84 Elfes, Wilhelm M. Gladbach.
KyMuserstr.5

Schriftleiter Gladbach Zentrum

85 Konnertz,Heinrich Viersen,
Kreis Gladbach,
Große Nruchstr.

Fabrikant " "

86 Rath. Wilhelm Grevenbroich,
Lindenstr.5

Amtsgerichtsrat Grevenbroich «

87 Küppers, Anton Barmen Schulrektor Hamborn »
88 Völker, Karl Hamborn,

Rannenbergstr. 58
Parteisekretär " Vereinigte

Kommunist. Partei
89 Albeis, Johann Heinrich Dülken,

Kreis Kempen
Direktor der landwirt¬

schaftlichen Schule
Kempen Zentrum

90 Wolters, Johann Hüls,
Kreis Kempen

Pfarrer " !»

91 Betzhold, Peter Ronsdorf,
Kreis Lennep,

Vreitestr. 24

Expedient Lennep Vereinigte
Kommunist. Partei

92 Dr. Hentzen, Fritz Lennep,
Kolnerstr. 82

Landillt » Arbeitsgemeinschaft

93 Bierwirth, Peter Paul MettmllNN Volksschullehrer Mettmann Zentrum
94 Haberland, Reinhold Vohwinkel,

Nlumenstr. 10
Lagerhalter » Sozialdemokratische

Partei
95 Kemmann, Albert Katers

bei Mettmann
Gutsbesitzer,

Oelonomierat
« Arbeitsgemeinschaft

96 Koch, Jakob Elberfeld,
Seilerstr. 9

Expedient Mettmann Vereinigte
Kommunist, Partei

97 Schlieper, Franz Haus Laubach,
Kreis Mettmann

Landwirt » Arbeitsgemeinschaft

98 Andres. Wilhelm Mülheim-Ruhr,
Oberstr. 42

Gewerkschllftssekretar Mülheim-Ruhr Sozialdemokratische
Partei

99 Biesgen, Heinrich Mülheim-Ruhr-
Dümpten,

Im Sicpen 64

Dreher » Vereinigte
Kommunist. Partei

100 Lenze, Franz Mülheim-Ruhr-
Styrum,

Burgstr. 76

Fabrikdirektor » Zentrum

101 Dr. Neuendorff, Edmund Mülheim-Ruhr
Klliserstr. 66

Direktor der Ober¬
realschule

« Arbeitsgemeinschaft

102 Freiherr von Plettenberg-
Mehrum

Haus Mehrum
b. Voerde
a. Niederrhein,
Kreis Dinslaten

Rittergutsbesitzer » »

103 Pattberg, Heinrich Homberga. Rhein,
Kreis Mürs,

Mürserstr. 151

Bergwerksdirektor Mors »

104 Schwer, Jakob Hochhalenbei
Homberga. Rhein,

Kreis Mors

Gutsbesitzer " »
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105 Schürhoff, Eduard Hochemmerich,
Kreis Mors,

Atroperstr. 25

Studienrat Mors Zentrum

106 Zimmer, Peter Mors,
Aktienstr. 66

Bezirksleiter " Sozialdemolratische
Partei

107 Grootens, Robert Büttgen,
Kreis Neuß

Bürgermeister Neuß-Stadt und
Land

Zentrum

108 Dörr, Wilhelm Oberhausen,
Westendstr. 15

Baukontrolleur Oberhausen "

109 v. Gillhausen, Otto Gut Steckling
bei Wesel

Gutsbesitzer » Arbeitsgemeinschaft

110 Lensing,Felix Hüthum,
Kreis Rees

Gutsbesitzer,
Oekonomierat

Rees Zentrum

111 Dr.-Ing, Geilenkirchen, Düsseldorf, Hauptgeschiiftsführer Remscheid Arbeitsgemeinschaft
Th. Graf Reckestr. 69 des Vereins Deutscher

Eisengießereien,
Gießereiverbandes

112 Koch, Wilhelm Remscheid,
Schutzcnsti. 27

Beigeordneter " Vereinigte
Kommunist. Partei

113 Bick, Alfred Gräfrath, Kreis
Solingen-Land

Parteisekretär Solingen-Land Sozialdemolratische
Partei

114 Dinger, Karl Essen,
Steelerstr. 241.

Reichsangestellter Solingen-Land Arbeitsgemeinschaft

115 Dr, Iansen, Johann Leverkusen, Kreis
Solingen-Land,

Karl Rumpfstr. 3t

Chcnliker !' Zentrum

116 Lüchem, Anton Höhscheid, Kreis
Solingen-Land,

Klltternbersserstr. 105

Schuhmachermeister " Vereinigte
Kommunist. Partei

117 Zell, Karl Ohligs.
Oberwllldcrstr. 40

Fabrikdirektor " Arbeitsgemeinschaft

118

119

120

121

122

123

IV. Negieruttgsbezirt Köln.
Freiherr von Lo«, Clemens

Dr. Kmntz, Fritz

Dr. Olbertz, Peter Joseph

Völlig, Fritz

Heuser, Benedikt

Krawinkel,Bernhard

Burg Bergerhausen
bei Blatzheim,
Kreis Bergheim

Bonn,
Herwaithstr. 36

Bonn,
Friedrichstr.6

Köln,
van Werthstr. 8

Haus Dürffental
bei Zülpich,
Kreis Euskirchen

Vollmerhausen,
Kreis Gummers-
bach

Rittergutsbesitzer

Kaufmann

Geheimer Sanitätsrat

Gutsbesitzer,Landes-
ökonumierat

Rittergutsbesitzer

Fabrikant,Kommerzienrat

Bergheim

Bonn-Stadt

Bonn-Land

Euskirchen

Gummersbach-
Waldbrol

Zentrum

Arbeitsgemeinschaft

Zentrum

Arbeitsgemeinschaft
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124 Pfaff, Richard Gummersbach, Iustiz-Kanzleidiätar Gummersbach-
Waldbröl

Sozialdemokratische
Partei

125 Dr. Adenauer, Konrad Köln,
Mllz Vruchstr. 6

Oberbürgermeister Köln-Stadt Zentrum

126 Appel, Maria, Frau Küln-Klettenbcrg,
Klettenberggürtel79i

» Vereinigte
Kommunist. Partei

127 Dieckerhoff, Anna, Flau Köln,
Flandrischestr. 20

— » Arbeitsgemeinschaft

128 Falk, Bernhard Köln,
Chriswphstr.39

Rechtsanwlllt, Iustizrat " "

129 Funk, Waldemar Köln,
Vonnersti. 54

Parteisekretär » Sozialdemokratische
Partei

130 Haas, August Köln,
Siebennebirgs-

allee 149

Beigeordneter » "

131 Dr. Hagen, Louis Köln,
Sachseniing 91/93

Geheimer Kommerzienrat,
Präsident der Handels-

» Zentrum

132 Hoff, Fritz Köln, Kllufmann, Geschäfts¬ Köln-Stadt Sozialdemokratische
Volksgartenstr. 70 führer Partei

133 Hollen, Wilhelm Köln-Raderthlll,
Kreuznacherstr. 13

Bezirksfelretar !! "

134 Dr. Kaiser, Johannes Köln,
Woiringerstr. 16

Iustizlat !' Arbeitsgemeinschaft

135 Knllb, Peter Köln-Deutz
Taunusstr. 3l

Volksschullehler " Vereinigte
Kommunist. Partei

136 Maus, Heinrich Köln,
Vorgebirgstr. 16

Fabrikant, Konsul " Zentrum

137 Mönnig, Hugo Köln,
Gereonshof 29

Rechtsanwlllt, Iustizrat " Zentrum

138 Müller, Wilhelm Scheurenhof
l>. Lindlar,

Kreis Wipperfllrth

Landwirt » "

139 Schumacher-Kühl,
Wilhelmine, Frau

Köln,
Teutoburgerstr. 25.

» /,

140 Wallraf. Max Bonn,
Coblenzeistr. 95

Staatsminister, Staats¬
sekretära. D.

>! Arbeitsgemeinschaft

141 Floßdoif, Johann Meschenich,
Kreis Köln-Land,
Hlluptstr. 290

Gewerkschaftssekretär Köln-Land Zentrum

142 Otto, Helene Frechen,
Kreis Köln-Land,
Funkenstr. 58

Lehrerin » Sozialdemokratische
Partei

143 Esser, Thomas Euskirchen Genosfenschaftsleiter Mülheim-Rhein-
Wipperfürth

Zentrum

144 Odenthal, Johann Berg. Gladbach,
Kreis Mülheim

am Rhein

Bülgermeister »
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145 ! Hunten, Hermann

146 Dr.-Ing. e. h. Hüser

147 Marx. Franz

148 Steidl, Ludwig

149 Bergweiler, Zacharias

150 Simon, Joseph
151 Kranz, Kaspar
152 Knopp, Karl

153 I)r. Esch, Joseph

154 v. Bruchhausen,Albert

155 Gertner, Peter

156 Meyer. Joseph

15? Neese, Gottlieb

158 Rulof, Alois

159 Gehinger, Jakob

Wohnort
(einschl. Straße)

Stand Wahlkreis

Warth b. Hennef.
Siegtreis

Oberkassel, Sieg¬
kreis

Bonn,
Rheindorfeistr.71

Siegburg,
Friedlichst!.5U

Landwirt

Fabrikbesitzer

Parteisekretär

Arbeitersekretäi

V. RegierungsbezirkTrier.
Wehten,

Kreis Berntastel
Bitburg
Kreuznach
Hentern,

Kreis Saarburg
Trier,

Egbertstr. 11
Trier,

Katharinenufer3
Oberleuken,

Kreis Saarburg
Conz,

Kreis Trier-Land
Gramst!.41

Trier,
Nagelsir. 10

Pluwig,
Kreis Trier-Land

Laufeld,
Kreis Wittlich

Weingutsbesitzer

Brauereibesitzer
Pfarrer
Pfarrer

Rechtsanwalt

Oberbürgermeister

Landwirt

Eisenbahnvorschlosser

Schriftleiter

Pfarrer

Landwirt

Siegkreis

Fraktion

Bernkastel

Aitburg
Dllun
Saarburg'Merzig

Trier-Stadt

Trier-Land-
St. Wendel

Zentrum

Arbeitsgemeinschaft

Sozillldemokratische
Partei

Zentrum

Zentrum

Wittlich

Arbeitsgemeinschaft

Christliche Volts-
Partei

Zentrum

Sozialdemotratische
Partei

Zentrum
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64. RheinischerProvinziallandtag, Protokoll der 1. Sitzung am 18. Dezember 1922. 11

Erste Sitzung.
Verhandelt im Sitzungssaal des Ständehauses zu Düsseldorf,

Montag, den 18. Dezember 1922.

Nach dem in der St. Lambertuskirchefür die Abgeordnetendes katholischen,in der Friedenskirche
für die Abgeordnetenevangelischen BekenntnissesabgehaltenenGottesdiensteversammelnsich die Mitglieder des
auf heute einberufenen64. RheinischenProvinziallandtags gegen 12 Uhr im Sitzungssaale des Ständehauses.

Der Staatskommissar, Oberpräsident Dr. Fuchs, eröffnet den Provinziallandtag mit einer Ansprache.
(Vergleicheden stenographischen Bericht.)

Als das an Jahren älteste Mitglied des Provinziallandtags wird der AbgeordneteDr. Olbertz aus
der Reihe der Anwesendenermittelt. Der Abgeordneteübernimmt als Alterspräsident den Vorsitz mit einer
Ansprache (vergl. den stenographischen Bericht) und beruft die beiden jüngstenMitglieder des Provinziallandtags,
die AbgeordnetenKnab und Gertner, als Schriftführer und Stimmzähler.

Bei der auf Anordnung des Altersvorsitzenden stattfindendenAuszählung des Provinziallandtags
ergibt der Namensaufruf die Anwesenheitvon 146 Mitgliedern und damit die Beschlußfähigkeitdesselben.

Der Alterspräsident ersuchtdie Versammlung, in Gemäßheit des ß 32 der Prouinzialordnung zur
Wahl eines Vorsitzenden zu schreiten.

Auf Vorschlag aus dem Hause wird der Vorsitzendedes letzten Provinziallandtags, Abgeordneter
Dr. Iarres, durch Zuruf wieder gewählt.

Der Gewählte nimmt die Wahl an.
Auf weiterenVorschlagans dem Hause werden als stellvertretende Vorsitzende Zu gleichen Rechten der

AbgeordneteUllenbaum wiedergewähltund der AbgeordneteHeuser neu gewählt.
Die Gewählten nehmen die Wahl an.
Der Abgeordnete Dr. Iarres übernimmt den Vorsitz, dankt dem Alterspräsidenten für die um¬

sichtige Geschäftsführungund ihm sowie dem Staatskommissar für die an die Versammlung gerichteten warmen
Worte rheinischer Treue.

Auf Vorschlagdes Ältestenrates werden die im letzten Provinziallandtag als Beisitzertätigen Abge¬
ordneten Elfes, Hauck, v. Stedman und Weyers durch Zuruf wiedergewählt.

Die Gewählten nehmen die Wahl an.
Beisitzerfür die weitere Sitzung sind die AbgeordnetenElfes und Weyers.
Der Vorsitzende macht dem Staatskommissar die Mitteilung, daß der 64. RheinischeProvinzial¬

landtag sich durch die Wahl seines Vorstandes zusammengesetzt habe.
Der Vorsitzende macht nachstehende geschäftliche Mitteilungen:
Der Ortsdelegierte des Kommandos der Kontrolle der deutschen Verwaltung in Düsseldorf hat mit¬

geteilt, daß die Tagung des Provinziallandtags mit dem Vorbehalte genehmigtwerde, daß leine Reden gehalten
oder Fragen erörtert werden dürfen, die die Sicherheit oder die Würde der Besatzungstruppengefährdenkönnten.
Der Vorsitzende bemerkt dazu, daß es dem Landtage im Rahmen dieser Bindung selbstverständlich zustehe, sich
namentlichin den die Rheinlande bewegenden Fragen mit dem Freimut zu äußern, den die rheinische Bevölke¬
rung von ihrer Vertretung erwarte.

Der Staatstommissar hat mitgeteilt, daß er den Oberpräsidialrat Dr. Brandt als seinen Kommissar
zu den Sitzungen des Provinziallandtags und der von ihm zur Vorbereitung seiner Beschlüsse gewählten
Kommissionen anmelde.

Der Vorsitzende gedenkt der seit der letzten Tagung verstorbenenAbgeordnetenBottler, Melich
und Wühler. Die Versammlung ehrt das Andenken an die Verstorbenendurch Erhebung von den Sitzen.

Anstelle der Ausgeschiedenensind nach den gemachten Vorschlägenin das Haus neu eingetreten die
AbgeordnetenFrau Appel, Fräulein Dahm und Dr. Krantz. Der Vorsitzende heißt die neuen Mitglieder,
soweit sie anwesendsind, namens des Provinziallandtags herzlich willkommen.

Der AbgeordneteKnab hat mitgeteilt, daß er sich wieder der Kommunistischen Fraktion im Provin¬
ziallandtag angeschlossenhabe.

2*
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Außer den im VorlagenverzeichnisaufgeführtenBeratungsgegenständenist noch weiter eingegangenein
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,betreffend Unterstützungdes OberschlesischenHilfsbundes durch
eine Spende von 500000 Mk.

Ferner sind eingegangen:
1. Antrag der AüroinspektorenBeckershoff und Peruche bei der Zentmlverwaltung auf Rückdatiern::«,

ihrer Beförderung zu Büroinspektorenvom 1. Januar 1922 auf den 1. April 1920.
2. Antrag des Vorstandes der Mittelstands-Vereiniguugvon Odenkirchen, Ortsgruppe Hochneukirch, betreffend

die Zuteilung der der GemeindeHochneukirch von der EisenbahndireltionKöln genommenen2 Eilzüge
an die Station Ilichen.

3. Antrag des Bürgermeisters von Kettwig auf Bereitstellung der Mittel zur Pflasterung von 2 Straßen¬
zügen zum Bahnhof Kettwig durch die untere Bahnhof- und Ringstraße bis zur Kettwiger Ruhrbrücke
sowie von der Wellmuth durch die Essener-, Haupt-, obere Bahnhof- bis zur Einmündung der vor¬
erwähnten Ringstraße.

4. Antrag der Leitung der Volkshochschule zu Wetzlar auf Gewährung eines jährlichen Zuschussesaus
Provinzialmiiteln.

5. Entschließung der selbständigen Handwerker der Stadt Andernach,betreffend die Veranlagung zur Gewerbe¬
steuer im Kreise Mayen.

Die zweite Sitzung des Provinziallandtags wird auf 1,15 Uhr anberaumt mit folgender Tagesordnung:
Eingänge.
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,betreffend die Erhebung einer Nachtragsumlage für das

Rechnungsjahr 1922.
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,betreffenddie Ausgabe von Rheinprovinz-Anleihescheinen.
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,betreffend die Bereitstellungeines Betrages von 800 Millionen

Mk, zum Zwecke der Herstellung von Kleinpflaster auf den Provinzialstmßen.
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,betreffend Erhöhung der Beteiligungssummedes Provinzial-

verbandes an der RheinischenWohnungsfürsorgeG. m. l>. H.
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,betreffend Aufgabe des Betriebes der Provinzial-Heil-

uud Pflegeanstalt Galthausen.
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,betreffenddie Wahl des Landesverwaltungsrats Dr. Kitz

zum Landesrat.
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,betreffendUnterstützungdes OberschlesischenHilfsbundes

durch eine Spende von 500000 Mk.
Entscheidungüber die geschäftliche Behandlung der eingegangenenVorlagen.

(Schluß der Sitzung 12 Uhr 55 Minuten.)
Der Vorsitzende: Die Schriftführer.

Dr. Iarres. C. Weyers. W. Elfes.

Zweite Sitzung
im Stllndehausezu Düsseldorf, Montag, den 18. Dezember 1922.

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 1 Uhr 20 Minuten.
Schriftführer sind die AbgeordnetenElfes und Weyers.
Eingegangen sind die nachstehenden Anträge der Fraktion der K.P. D.:

Antrag 1.
„Der Provinziallandtllg wolle beschließen: Um eine vollständige Verschuldungder Beamten, Angestellten

und Arbeiter der Provinzialverwaltung, bei Gebnrts-, Todes- und Unglücksfällenin ihren Familien, zu ver¬
hüten, wird eine Notstandsbeihilfegewährt. Zu diesem Zwecke wird für das laufende Rechnungsjahr vorläufig
eine Summe von 10 Millionen Mark bewilligt.

Die Notstandsbeihilfehat nicht den Charakter einer Unterstützung. Sie kann den Beamten, Angestellten
und Arbeitern in den obengenanntenFällen auf Antrag bis zur vollen Höhe der entstandenen Unkostendurch
Beschluß des Provinzialausschussesgenehmigtwerden. Die Gewährung erfolgt rückwirkendvom 1. April 1922".
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Antrag 2.
„Der Piovinziallandtag wolle beschließen: Mit Wirkung vom 1. Dezember1922 werden den Beamten,

Angestelltenund Arbeitern der Provinzialverwaltung, die mindestens 2 Km (Luftlinie) von der Dienststelle
entfernt wohnen die Straßen- und Eisenbahnfahrkostenerstattet".

Antrag 3.
„Der Provinzillllandtllg wolle beschließen: Der im Haupt-Haushaltsplan znr Bestreitung außer¬

ordentlicherMehrausgaben vorgesehene Betrag wird um 2 Millionen Mk. erhöht zur Schaffung eines Fonds
bei den Provinzial-Hebammenlehranstaltenzu Köln und Elberfeld zwecks Beschaffungvon Wäsche für die in
diesen Anstalten geborenenKinder der bedürftigen — ehelichen und unehelichen — Mütter".

Antrag 4.
„Der Piovinziallandtag wolle beschließen:Die Zahl der schulpflichtigen Zöglinge in den Klassender

Provinzilll-Fllrsorgeerziehungsanstllltendarf die in den preußischen Bestimmungenfür die Hilfsschulen festgelegte
Höchstzahlnicht überschreiten, gegebenenfallssind ab 1. April 1923 neue Klasseneinzurichten".

Antrag 5.
»Der Piovinziallandtag wolle beschließen:Die Arbeitsprämien der Fürsorgezöglingewerden in einer

der Markentwertung entsprechenden Höhe neu festgesetztund bei weiterer Teuerung, gemäß der Lohnsteigerung
der Provinzilllarbeiter, erhöht".

Antrag 6.
„Der Provinzillllandtllg wolle beschließen: Zum Ausbau der in den Provinzial-Fürsorgeanstalten

sich befindlichenBibliotheken werden jeder Anstalt 200 000 Mk. und zur Beschaffung eines zeitgemäßen,
künstlerischen Wandschmucksfür die Aufenthaltsräume der Zöglinge je 100000 Mk. bewilligt. Ueber die
Art der anzuschaffenden Bücher bestimmt der Direktor gemeinsammit dem Betriebsrat der Angestelltenund
Beamten der Anstalt".

Antrag 7.
«Der Piovinziallandtag wolle beschließen:Das Reglement über die Aufnahme und Entlassung der

der Fürsorge des RheinischenProvinzml- (und Landarmen-) Verbandes anheimfallendenGeisteskranken, Idioten,
Epileptischen,Taubstummen und Blinden in und aus öffentlichen und privaten Anstalten, sowie über die Ein¬
richtung, Leitung und Beaufsichtigungder Rheinischen Provinzial-Heil- und Pflcgennstalten,

wird im ß 25 wie folgt abgeändert:
„Die Pflege der Krankenin der Provinzial-Heil- und Pflegeanstalt erfolgt nach einer Klasse. Darüber

hinaus kann der Provinzialausschußeine bessere Verpflegunggewähren, wenn der Gesundheitszustanddes Pfleglings
dies erfordert, oder die Unterbringung in kleinerem Raume anordnen, wenn der Gemütszustand des Kranken
mes notwendig macht. Beide Vergünstigungenkönnen nur auf Grund ärztlichen Urteils genehmigt werden
und sind unentgeltlich, wenn die Angehörigen des Kranken Bedürftigkeit nachweisen. Dem ärztlichen Antrag
an den Provinzialausschuß sind die Kmnkenpapierebeizulegen",

im § 27, K. abgeändert wie folgt:
. >.Freistellen werden verliehen:

") "n Interesse solcher Kranken oder Angehörigen, welche wegen ihrer Lebensverhältnissedie öffentliche
Armenpflegerechtlich nicht in Anspruchnehmen können, jedoch ein relativ so geringes Einkommennach¬
weisen,daß eine ganze oder teilweise Freistelle berechtigterscheint. Die Bewilligung und die Festsetzung
°°.r Dauer und des Umfanges der Freistelle (unter K) erfolgt — nach Vorlage des Familien- und
Emlommensnachweises— durch den Provinzialausschuß".

Antrag 8.
„Der Provinziallllndtllg wolle beschließen:Der Provinzialausschuß wird beauftragt, Anträgen auf

Verlauf von Provinzialgelände an Privatpersonen nicht mehr stattzugeben".
Antrag 9.

„Der Provinzillllandtllg wolle beschließen:Zwecks Umgestaltung der Lehrpläne der Provinzial-Taub-
stnmmen- und Blindenanstaltenim Sinne moderner Schulbestrebungenwird für jede Schulgattung eine Kommission
gewählt. Jede Kommissionbesteht aus 3 Vertretern der Lehrerschaft, 1 Vertreter der Direktoren und je
einem Vertreter der Fraktionen des Provinziallandtages. Das Ergebnis ihrer Beratung wird dem Provinzial¬
ausschußzur Beschlußfassung vorgelegt".
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Ferner sind eingegangen:
1. die nachstehenden Anträge der Fraktion der K. P. D.:

Antrag.
„Im Hinblick auf den Antrag, dem OberschlesischenHilfsbund 500 000 M. zur Verfügung zu stellen,

beantragt die Fraktion der KommunistischenPartei Deutschlands, die gleiche Summe zur Beschaffungvon
Nahrungsmittel», insbesondere Milch für die Kinder der streikendenArbeiter der Badischen Anilin-Werke
Ludwigshafenzur Verfügung zu stellen.

Fraktion der Kommnnistischen Partei Deutschlands:
gez. Theißeu, Knab, Frau Appel, Schroer, Koch, Lüchem, Frau Plum, Deppe, Koch,

Esser, Betzhold".

Abänderuugsaiitrag,
„Der Provinziallandtag wolle beschließen:

1. Der Betrieb der Provinzial-Heil- und Pflegeanstalt Galkhausen als Irrenanstalt wird für den Zeitraum
von 4 Jahren vom Provinzialverband aufgegeben,

2. Die in den von der englischen Besatzungsbehördenicht beschlagnahmten Krankengebäudenzur Zeit unter¬
gebrachte Heilstätte und Erholungsheim werden im Einvernehmenmit dem HauptversorgungsamtCoblenz
und der Hauptfürsorgestellefür Kriegsbeschädigte der Rheinprovinz sobald als möglich aufgelüst.

3. Bis zu diesein Zeitpunktewerden die noch in Galkhausenvorhandene»Geisteskranken in andere Proviuzial-
Heil- und Pstegeanstaltenüberführt, möglichst in der Nähe ihres Heimatsortes.

4. Die unverheiratetenBeamten und Angestellte»weiden unter weitgehenderBerücksichtigung ihrer Wünsche
an andere Provinzialmistalten versetzt.

5. Der Proviuzialansschuß wird beauftragt, zwecks Einrichtung der dadurch freiwerdenden Gebäude als
Kindercrholungsheimmit den Industriestädten in Verbindung zu treten, auf folgender Grundlage:
Die Einrichtung, Instandhaltung und Bewirtschaftungdes Kindererholnngsheimesund möglichst auch des
landwirtschaftlichenBetriebes geht für den Zeitraum von 4 Jahren in die Verwaltung der betreffenden
Kommuue(n) über. Die in Galkhausen verbleibendenverheirateten Beamten und Angestellten werde»,
sofern sie gewillt und geeignet sind, im landwirtschaftlichenBetriebe der Anstalt beschäftigt. Soweit es
sachlich gerechtfertigtist, müssendie übrigen Beamten und Angestelltenvon der oder den Kommunen für
den Zeitraum vo» 4 Jahren in den Betrieb des Kindererholungsheimesübernommen werden. Sie
werden für diese Zeit aus dem Provinzialdienst beurlaubt unter Aufrechterhaltung erworbener Rechte.
Ueber die Verwendungder dann noch eventuell noch verbleibendenBeamten und Angestellten entscheidet
der nächste Provinziallandtag.

6. Der Proviuzialansschuß wird ermächtigt, die zur Durchführung dieser Maßnahmen notwendigenMittel
zunächst vorschußweise bei der Landesbank zu entnehmen".

Die Fraktion der K. P. D. des Provinziallandtags.

2. der folgendeAntrag der Fraktion V. S. P. D.:

Antrag
der Fraktion der V. S. P. D. des Provinziallandtages:

„Der Provinziallandtag wolle beschließen: Die von dem 63. Provinziallandtag bewilligte
Summe für die staatlicheFachschule für Wirtschaft und Verwaltung iu Düsseldorfist auf 300000 Mk.
zu erhöhen".

gez. O. Hoffmann.

3. ein genügend unterstützterAntrag der Handelskammerzu Coblenz, betreffendden Ausbau der Landstraße
Siegen-Siegburg,

4. Antrag des AbgeordnetenGraf Adelmann u. a., betreffend Kleinpflasternngdes ungcpflastertenRestteiles
der Proviuzialstraßen der GemeindeHorchheim,Landkreis Coblenz,

5. Antrag des AbgeordnetenRulof u. a., betreffenddie Unterstützungder durch Gewitterschädenbetroffenen
Hochwaldgemeinden.

Der Provinziallandtag nimmt den Bericht des Landeshauptmanns zu den Finanzvorlagen des
Provinzialausschussesentgegen.
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lluslck,.n.?^ .^« "'^^^ beschließt die Ueberweisung des Berichts und Antrages des Provinzial-ausschufscs, betreffenddie Erhebung einer Nachtragsumlagc,
betreffenddie Ausgabe von Rheinprovinzanleihescheinen,
betreffend die Erhöhung der Beteilignngssmnmcdes Provinzialverbandesan der Rheinischen Wohnungsfürsorge

betreffenddie Wahl des Landesverwaltungsrats Dr. Kitz zum Landesrat
an den FachausschußI;

des Berichts und Antrages, betreffend die Bereitstellung eines Betrages von 800 Millionen M. zum
Zwecke der Herstellung von Kleinpflasterauf den Provinzialstraßen

an du Fachausschüsse III und I;
des Berichts und Antrages, betreffend die Aufgabe des Betriebes der Provinzial-Heil- und Pfleae-

anstalt Galkhaufcn >- o ^ ^, »
sowie

des hierzu gestellten Antrages der Fraktion der K.P.D.
an die Fachausschüsse Ild und I;

des Antrages der Handelskammerzu Coblenz und des AbgeordnetenGraf Adelmann u a
an die Fachausschüsse III und I;

des Antrages der Fraktion der K. P. D.. betreffend die Bewilligung einer Beihilfe für die Kinder der
streikenden Arbeiter des Anilin-Wertes in Ludwigshafen

an den FachausschußI;
der Antrage 1—9 der Fraktion der K. P. D.,
des Antrages des AbgeordnetenRulof u. a.

und
des Antrages der Fraktion der V.S.P.D.

an den Provinzialllusfchuß.
>> ^ i. Der Antrag der BüroinspektorenBeckershoff und Peruche auf Rückdatierungihrer Beförderung wird
durch den Beschlußdes Provinziallandtags vom 15. Juli 1922 als erledigt erklärt. (Siehe 3. Sitzung auf

<^ ^ «-^" ?" Angelegenheit des Vorstandes der Mittelstandsvereinigung von Odenkirchen. Ortsgruppe
Hochneuknch, betreffenddie Zuteilung von Eilzügen "^

und
«^. ,^? Innungsllusschusseszu Andernach,betreffend die Veranlagung zur Gewerbesteuer im Landkreise Maden

erklärt stch der Provinziallandtag nicht zuständig. < ? ,
Der Antrag des Bürgermeisters zu Kettwig auf Bewilligung der Mittel zur Pflasterung von Straßen-

zügen wnd der Verwaltung als Material für den nächsten Haushaltsplan, " ^ ' « p
der Antrag der Leitung der Volkshochschulezu Wetzlar auf Gewährung eines Zuschusses dem

Provmzilllausschuß "
überwiesen.

Die nächste Sitzung wird auf Dienstag vormittags IIV2 Uhr anberaumt.
(Schluß der Sitzung 2 Uhr 40 Minuten.)

Der Vorsitzende: Die Schriftführer:
^ Iarres. C. Weyers. W. Elfes.

Dritte Sitzung.
Verhandelt im Sitzungssaale des Stiindehauses zu Düsseldorf,

Dienstag, den 19. Dezember 1922.

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 11 Uhr 50 Minuten
Schriftführer für heute sind die AbgeordnetenHauck und v. Stedman.

«<> - . ?" Vorsitzende macht die Mitteilung, daß in Ergänzung des gestrigenBeschlusses die Eingabe der
BüiomspektorenBeckershoff und Peruche auf die nächste Tagung des Provinziallandtages übergeht.
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Gegenstand: Beschluß:
Antrag des I. Fachausschusseszu dem Antrag Der Provinziallandtag stimmt dem Antrage des

des Provinzialausschusses,betreffend die Erhebung Fachausschusses zu.
einer Nachtragsumlagefür das Rechnungsjahr1922.

Der Antrag des Provinzialausschusseslautet:
„Der Provinziallandtag wolle beschließen:

1. In Ergänzung des Beschlussesdes 63. Provin-
ziallandtages vom 15. Juli 1922 wird der durch
Pruvinzilllumlage zu deckende Stcuerbedarf auf
226 278 691 Mk. festgesetzt.

2. Der durch Provinzialumlage zu deckende Mehr¬
bedarf zur Herbeiführung des Gleichgewichtes
zwischen den Einnahmenund Ausgabendes Haupt-
Haushaltsplanes für 1922 wird auf 310 983 459
Mark festgesetzt.

3. Der Provinzialausschußwird ermächtigt, den Maß¬
stab zu beschließen, nach welchem der Betrag der
Provinzialumlage gemäß § 25 Absatz 1 und 2
des Kreis- und Provinzialabgabengesetzesin der
Fassung der Novelle vom 26. August 1921 und
vom 3. Juni 1922 auf die Stadt- und Land¬
kreise verteilt werden soll, und nach diesem Maß¬
stab die Steuerverteilung auf die einzelnen Stadt-
und Landkreise zu beschließen."
Hierzu stellt der I. Fachausschuß nachstehenden

Antrag:
„Der Provinziallandtag wolle den Bericht und

Antrag mit folgendenAenderungenannehmen:
1. In Ergänzung des Beschlussesdes 63. Provin-

ziallandtages vom 15. Juli 1922 wird der durch
Provinzialumlage zu deckende Steuerbedarf auf
226 278 691 Mk. festgesetzt.

2. Der durch Provinzialumlage zu deckende Mehr¬
bedarf zur Herbeiführungdes Gleichgewichts zwi¬
schen den Einnahmen und Ausgaben des Haupt-
Hllushaltsplaus für 1922 wird auf 310 983 459
Mark festgesetzt und wird ganz nach dem Maß¬
stabe der den einzelnen Stadt- und Landkreisen
zusammen mit den zugehörigen Gemeinden im
Jahre 1920 zugewiesenen Anteile an der Reichs¬
einkommen-, Lohn- und Körperschaftssteuer verteilt.

3. Der in Ziffer 1 festgesetzte Betrag von 226278691
Mark wird zur Hälfte ebenfalls nach vorstehendem
Maßstabe, zur anderen Hälfte nach dem Maß¬
stabe der Realsteuern verteilt.

4. Ueber die endgültige Verteilung der für 1921
umgelegten Provinzialabgabe wird bis zum Ab¬
lauf des Jahres 1923 Bestimmung getroffen.

5. Der Verteilungsmaßstabdes Ertrages der Kraft-
fahrzeugstcuer ist in der Straßenlänge und der
Zahl der in der Provinz vorhandenenKraftfahr¬
zeuge zu suchen. Ein entsprechenderAntrag ist
an den preußischen Landtag und den Preußischen
Finanzminister zu senden."
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Gegenstand:
Antrag des I. Fachausschusseszu dem Bericht

und Antrag des Provinzialansschusses,betreffenddie
Ausgabe von Rheinprovinz-Anleihescheinen.

Antrag des I. und III. Fachausschusseszu dem
Bericht und Antrag des Provinzialansschusses,be¬
treffend die Bereitstellung eines Betrages von 800
Millionen Mark zum Zweckeder Herstellung von
Kleinpflasterauf den Piovinzialstraßen.

Antrag des I. Fachausschusseszu dem Antrag
des Abgeordneten Graf Adelmann u. a., betreffend
Kleinpflasterung des ungepflasterten Restteiles der
Provinzialstraße in der Gemeinde Horchheim (Co-
blenzer Straße).

Antrag des I. Fachausschusseszu dem Antrag
der Handelskammer zu Coblenz und des Abgeord¬
neten v. Stedman u. a., betreffend Ausbau der Land¬
straße Siegen—Siegburg.

Antrag des I. Fachausschusseszu dem Bericht
und Antrag des Provinzialansschusses,betreffend Er¬
höhung der Beteiligungssnmmedes Provinzialverbandes
an der RheinischenWohnungsfürsorge G. m. b. H.

Antrag des I. Fachausschusseszu dem Bericht
und Antrag des Provinzialansschusses, betreffend
Unterstützungdes OberschlesischenHilfsbundes durch
eme Spende von 500 000 Mk.

Antrag des I. Fachausschusseszu dem Antrag
des AbgeordnetenTheißen u. a. auf Bewilligung von
500000 Mk. zur Beschaffungvon Nahrungsmitteln
usw. für die Kinder der streikendenArbeiter der
BadischenAnilinwerkeLudwigshafen.

Antrag der Fachausschüsse I und Ild zu dem
Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,be¬
treffend Aufgabe des Betriebes der Provinzial-Heil-
und Pflegeanstlllt Galkhausen.

Beschluß:
Der Provinzialausschußwird ermächtigt:

1. das Privilegium zur Ausgabe von Rheinprovinz-
Anleihescheinen bis zur Höhe von 2 Milliarden
Mark nachzusuchen,

2. die näheren Bestimmungenüber die Art und Zeit
der Ausgabe, Ausgabekurs, Stllckelung, Verzin¬
sung und Tilgung festzusetzen.

Der Provinziallandtag erklärt sich mit der Auf¬
wendung eines Betrages bis zu 800 Millionen Mark
aus der aufzunehmendenRheinprovinz-Anleihezum
Zwecke der Herstellung von Kleinpflaster auf Pro¬
vinzialstraße»einverstandenund beauftragt den Pro¬
vinzialausschuß,alle hierzu weiter erforderlichen Maß«
nahmen zu treffen.

Der Provinziallandtag beschließt, die Anträge dem
Provinzialausschußzur Erledigung zu überweisen.

Der Provinziallandtag beschließt, den Antrag dem
Provinzialausschußzur Erledigung zu überweisen. ^

Der Provinzialausschußwird ermächtigt,
1. die Beteiligungssummean der RheinischenWoh¬

nungsfürsorge G. m. b. H. bis zu 50 Millionen
Mark zu erhöhen;

2. den für die Erhöhungerforderlichen Betrag zunächst
vorschußweise bei der Landesbank zu entnehmen
und den Vorschußaus der Provinzialanleihe, be¬
züglich deren Aufnahme dem Provinziallandtag
eine besondere Vorlage zugegangenist, zu decken;

3. die Bedingungenfür die Verzinsung und Tilgung
festzusetzen.

Dem OberschlesischenHilfsbund wird zur Förde¬
rung seiner Bestrebungen, deutsches Land deutsch zu
erhalten, eine Spende in Höhe von 500000 Mk.
überwiesen. Der Betrag ist aus dem Titel des
Haupt-Haushaltsplanes „Unvorhergesehenes"zu ent¬
nehmen.

Der Provinziallandtag beschließt Ablehnung des
Antrages.

Der Provinziallandtag stimmt dem Antrag der
Fachausschüsse mit den im Ergiinzungsantrage ent¬
haltenen Abänderungenzu.
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Gegenstand:
Antrag des Provinzialausschusses:

1. Der Betrieb der Provinzial-Heil-und Pflegeanstalt
Galkhausenals Irrenanstalt wird vom Provinziell-
verband aufgegeben.

2. Die in den von der englischen Besatznngsbehürde
nicht beschlagnahmten Krankengebünden zurzeit
untergebrachte Heilstätteund Erholungsheimwerden
im Einvernehmen mit deni Hauptversorguugsamt
Coblenz und der Hauvtfürforgcstelle für Kriegsbeschä¬
digte der Rheinprovinzsobald als möglich aufgelöst.

3. Der Provinzialausschußwird ermächtigt, über die
Verwendung der dadurch freiwerdendenGebäude
zu anderen Zwecken und ebenso über die Verwen¬
dung der in der Anstalt freiwerdendenBeamten
und AngestelltenBeschluß zu fassen. Der Pro¬
vinzialausschußwird ferner ermächtigt, die zur
Durchführung dieser Maßnahmen notwendigen
Mittel zuuächst vorschußweise bei der Landesbank
zu entnehmen.
Antrag der Fachausschüsse:

1. Der Betrieb der Provinzial-Hcil- und Pflege¬
anstalt Galthausen als Irrenanstalt wird vom
Provinzialverband aufgegeben.

2. Die in den von der englischen Vesatzungsbehörde nicht
beschlagnahmtenKrankengebäudenzurzeit unter¬
gebrachte Heilstätte und Erholungsheimwerden im
Einvernehmenmit dem HauvtversurgungsamtCo¬
blenz und der Hauvtfürsorgestellefür Kriegsbeschä¬
digte der Rheiuproviuzsobald als möglich aufgelöst.

3. Der Provinzialausschußwird ermächtigt, über die
Verwendung der dadurch freiwerdendenGebäude
zu anderenZwecken und ebenso über die Verwen¬
dung der in der Anstalt freiweidendenBeamten
und AngestelltenBeschluß zu fassen. Der Pro¬
vinzialausschußwird ferner ermächtigt, die zur
Durchführung dieser Maßnahmen notwendigen
Mittel zunächst vorschußweise bei der Landesbank
zu entnehmen.

Die vorliegenden Anträge auf Verwendungder
Anstalt werden dem Provinzialausfchuß zur Er¬
wägung überwiesen. Bei der Beschlußfassung hat
der Provinzialausschuß möglichst dafür Sorge zu
tragen, daß die Anstalt, sobald es erforderlich
wird, für die früheren Zwecke wieder zur Verfü¬
gung steht.
Hierzu liegt folgenderAntrag vor:
„Zu Nr. 8 der Tagesordnung wird von feiten

der Arbeitsgemeinschaftbeantragt:
1. Bei 1 des Ausschußantragesvor dem Worte „auf¬

gegeben" das Wort „vorläufig" einzufügen.
2. Bei 3 des Ausschußantragesim letzten Satz das

Wort „möglichst"zu streichen.
Düsseldorf, 19. Dezember 1922.

Im Auftrage der Arbeitsgemeinfchaft:
Dr. Kaiser."

Beschluß-
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Gegenstand: Beschluß:
Antrag des I. Fachausschusseszu dem Bericht Der Provinziallandtag wählt den Landcsvcrwal-

und Antrag des Provinzialausschusses,betreffenddie tungsrat Dr. Kitz zum Landesrat unter den nach-
Wllhl des Landesverwaltungsrats Dr. Kitz zum stehendenBedingungen:
Landesrat. 1- Die Wahl erfolgt auf die Dauer von 12 Jahren,

beginnend mit dem 1. Januar 1923;
2. das Gehalt bestimmt sich nach dem Nesoldungs-

Pllln unter Festsetzungdes Besoldungsdienstalters
auf den 1. November 1919;

3. der Gewählte hat die Bestimmungen der zurzeit
geltenden und der etwa künftig zu erlassenden
Reglements über die dienstlichen Verhältnisseder
Provinzialbeamten der Nheinprovinz als für sich
verbindlichanzuerkennen;

4. der Gewählte ist gehalten, auf Beschluß des Pro¬
vinzialausschusses die Geschäfteals Mitglied oder
stellvertreteudes Mitglied des Vorstandes der
Landesversicherungsllnstaltim Haupt- oder Neben¬
amt zu übernehmen, desgleichen sich bei der Zentral¬
stelle nach Anordnungdes Landeshauptmanns, ins¬
besondere auch unter einem anderen oberen Be¬
amten, welcher als Abteilungsdirigent fungiert, zu
beschäftigen.

Der Vorsitzende richtet eine Ansprache(vergleiche den stenographischen Bericht) an das Haus.
Der AbgeordneteLüchem verliest nachstehende Erklärung der Fraktion der kommunistischen Partei

des Provinziallllndtags:
„Die Kommunisten erheben als Vertreter des klassenbewußten,revolutionären, rheinisch-westfälischen

Proletariats den schärfsten Protest gegen die durch Poincare verlautbarten Pläne des französischenImperialismus
auf militärischeBesetzung des Ruhrgebietes und gegen die durch Loucheurgeäußerten Pläne der Loslösnng der
Rheinlande von Deutschland.

Die Kommunistenhaben von jeher den Vertrag von Versailles als einen unerträglichenGewaltfrieden
bezeichnet, für dessen Aenderung und Beseitigung sie alle Kraft einsetzen.

Zugleich bekuudet die kommunistische Partei aufs neue ihre
schärfste Verurteilung der separatistischen Loslösungsbewegung,

da eiue solche Entwicklungweder im Interesse der rheinisch-westfälischen, noch der deutschen Arbeiterschaftliegt.
Die Behauptungen der Separatisten, daß es den arbeitenden Schichten in einer selbständigenrheinischen
Republik wirtschaftlich und politisch besser gehen werde, sind ein gefährlicherSchwindel. Eine solche rheinische
Republik unter dem Protektorat des Ententekapitals würde dieselbenkapitalistischen Ausbeutermcthodengegen
das arbeitende Volk anwenden, wie sie jetzt von der deutschen herrschenden Klasse ausgeübt werden. Die Lage
der Arbeiterschaftim Saargebiet, wo das Kapital genau so rücksichtslos und brutal gegeu die Arbeiter vorgeht,
wie überall, und wo jetzt schon etwa 4000 Proletarier arbeitslos sind, ist dafür der beste Beweis. Auch die
völlige politische Entrechtung der Arbeitermassendes Saargcbietes unter dem Protektorat des Völkerbundes,
diesem willigenOrgan des internationalen Kapitals, zeigt in aller Klarheit, was die Arbeiterschaft Rheinlands-
Westfalens von einem „RheinischenFreistaat" zu erwarten hat.

Die Arbeiterklasse kann den Kampf um ihre Befreiung nur international führen und eine Trennung
der rheinischen Arbeiterschaftvon der deutschen Arbeiterklasse würden diesen Kampf nur hemmen und schwächen.
Denn nur im engsten Zusammenhangmit dem revolutionären deutschen Proletariat wird es auch im Rheinland
gelingen, die kapitalistische Herrschaftdurch eine sozialistische, proletarischeHerrschaft zu ersetzen.

Bei ihrer Stellungnahme gegen den Vertrag von Versailles und gegen die Besetzungdes Rnhrgebietes,
gegen die Loslösungder Rheinlande wenden sich die Kommunistenaber zugleich

aufs schärfste gegen jede nationalistische Ausnutzung der Methoden der
Entente-Sieger durch die deutsche Bourgeoisie.

Erstens haben dieselben Wortführer der bürgerlich-kapitalistischenParteien und besonders die Führer
der Schwerindustrie alle, auch die brutalsten Unterdrückung^ und Vergewaltigungsmethodeudes deutschen
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kaiserlichen Imperialismus gegen die besiegten Völker gutgeheißen,unterstütztund ausdrücklich gefordert; zweitens
werden dieselbenFührer der bürgerlichenParteien sofort für die Loslösimg der Nheinlande vom „deutschen
Vaterlande" eintreten, wenn es in Deutschlandzu einer Arbeiterregierung, zu einer proletarischenHerrschaft
kommen wird. Diesen Herrschaftenhat noch von scher der Gcldsack und ihr Prosit weit höher gestanden, als
ihr phrasenhafter Patriotismus. Drittens find die Führer des deutschen Schwerkapitals auf dem besten Wege,
eine „Verständigung" mit dem französischen Kapital herbeizuführen, natürlich auf Kosten der deutschen,wie
auch der französischen Arbeiter, wobei diese Herren hüben wie drübcu es wiederum glänzend verstehenwerden,
von neuem ungeheuere Wucherprosite in ihre Taschen zu führen. Während die arbeitendenSchichten Deutschlands,
Englands, Frankreichs immer tiefer im Elend versinken, die Not von Tag zu Tag steigt, verstehenes diese
kapitlllistifchenKreise in allen Ländern, ungeheuere Profite und Reichtümer aufzuhäufenund damit ihre Klassen¬
herrschaftaufrecht zu halten.

Diese Herrschaftder Kapitalisten aller Länder kann nur beseitigt werden durch deu
gemeinsame» Klassenkcnnpf der Proletarier aller Länder,

durch den Kampf auch gegen jede nationalistische Verhetzungder Arbeiter des einen Landes gegen das andere.
Die kapitalistischen Ausbeuter habeu es von jeher verstanden, durch nationalistischePhrasen die Arbeiter zu
verwirren und dadurch ihren Kampf zu schwächen. Denkt an den nationalistischenSchwindel, mit dein man
euch vier Jahre auf den Schlachtfeldern ganz Europas herumgeführt hat. Fort deshalb mit allen
nationalistischen Phrasen!

Das revolutionäre Proletariat Rheinlands-Westfalens lehnt es deshalb auch in diefer Frage aus¬
drücklich ab, mit den deutschenKapitalisten und deren bürgerlichenWortführern irgendwelche gemeinsame Sache
zu machen. Die deutsche Arbeiterklassewendet sich aber in brüderlicher, ernster Aufforderung an die aus¬
gebeutetenarbeitenden Schichten Frankreichs, Englands, Belgiens und Italiens, sie in ihrem Kampfe gegen
den Vertrag von Versailles, gegen die imperialistischen Pläne des Cntentekapitals, insbesondereauch gegen die
geplante Besetzung des Ruhrgebietes zu unterstützen.

Die gemeinsameKampffront der deutschen Arbeiterklasseund der der Ententeländer muß noch weit
enger geschlossenwerden als bisher. Nur durch die gemeiusamen Anstrengungender Ausgebeutetenaller Länder
wird auch die Arbeiterschaftvon Rheinland-Westfalenvon dem Druck des Vertrages von Versailles und seinen
Auswirkungenbefreit werden.

Es wird und muß die Stunde kommen, in der das Weltpruletarmt unter Führung der kampf¬
entschlossenenKommunistischenInternationale der kapitalistischen Ausbeutung und damit auch jeder nationalistischen
Unterdrückungein Ende bereitet".

Der Vorsitzende macht Mitteilung von nachstehenden Kundgebungen:
1. des Vereins der Rheinländer, Ortsgruppe Magdeburg:

„Tausend rheinischeMänner nnd Frauen aller Parteien erheben feierlichst Protest gegen
Frankreichs Gewaltpolitikund bitten die Reichsregierung,mit allen Mitteln derartige Pläne abzulehnen.
Die Rheinländer Magdeburgs geloben gleich ihren Brüdern und Schwestern am Rhein aufs Neue
unverbrüchliche Treue dem angestammtendeutschen Vaterlande".

2. des Kreistages zu Prenzlau: Prenzlau, den 16. Dezember 1922.
„Der Kreistag des Kreises Prenzlau gedenkt in seiner heutigen Sitzung der schweren Not, in

der sich das Rheinland seit nunmehr fast 4 Jahren befindet, eine Notlage, die in diesen Tagen besonders
drückendist und noch Schwereres androht. Der Kreis Prenzlau bringt zum Ausdruck, daß hier im
Herzen Deutschlands deutsche Männer und Frauen warmen Herzens der Brüder uud Schwestern am
Rheine gedenken und dem Rheinlande Treue geloben. Der Kreis beschließt gleichzeitig,für die durch
den Herrn Oberpräsidentender Provinz Brandenburg ins Leben gerufene Rheinlandhilfe den Betrag von
100000 Mk. zur Verfügung zu stellen.

Namens des Kreistages des Kreises Prenzlau: von Lettow-Vorbeck, Landrat."
3. der Rheinländervereinigungzu Greifswald:

„Tauseude aller Parteien versichern Rheinländer absoluter Solidarität, verlangen energisch Hilfe
für unsere rheinischen Brüder, lein Teufel soll uus trennen, haltet aus, ganz Deutschlandsteht hinter euch.

RheinländervereinigungGreifswald."
4. des 66. Westfälifchen Provinziallandtags:

„Der 66. Westfälische Provinziallandtag gedenkt bei seinem Wiederzusammentritt mit größter
Teilnahme der bedrängten Volksgenossen in der Rheinprovinz, die nun schon seit 4 Jahren die schweren
Lasten der Besatzungzu tragen haben und erneuten Bedrohungen ausgesetzt sind.
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Der WestfälischeProvinziallandtag weiß sich in dieser Anteilnahme eins mit dem gesamten
deutschen Volk, das trotz aller Stammcseigentlimlichkeitenin einem einigen DeutschenReiche die sicherste
Gewahr für die Zukunft des deutschen Vaterlandes erblickt.

In dem Bestreben, ihre Freiheit, Unabhängigkeitund Staats- und Reichszugehörigkeitzu ver¬
teidigen, können die Rheinländer der nachhaltigstenUnterstützungder Westfalen stets gewiß sein.

Der Westfälische Provinziallandtag bittet die Bewohner der benachbartenRheinprovinz, auszu¬
harren in dem schweren Kampfe um ihr deutschesVolkstum und gibt der zuversichtlichen Erwartung
Ausdruck,daß sie allen Verrätern nach wie vor entschlossen entgegentretenwerden."

Der Vorsitzende verliest nachstehende Erklärung der Fraktionen der drei grüßten Parteien des Pro-
vinzillllandtags (das Haus hat sich erhoben; die Fraktion der K. P. D. hat den Saal verlassen):

„Der 64. RheinischeProvinziallandtag als die berufene Vertretung des rheinischen Volkes wiederholt
und bekräftigt die aus allen Kreisen des Rheinlands mit elementarer Wucht hervorbrechendeWillensmeinung
der Rheinländer durch das Gelöbnis:

Keine Not, keine Drohung, keine Vortäuschungwirtschaftlicher Vorteile tonnen unsere deutscheGesinnung
und das Gefühl unlösbarer Zusammengehörigkeitmit der deutschen Volksgemeinschaftje ins Wanken bringen.
In tiefernsterZeit wahren wir Preußen und dem in der deutschen Republik geeinten Reich erst recht und
unweigerlich die Treue!"

Der Vorsitzende macht dem Staatskommissar die Mitteilung, daß der 64. RheinischeProvinzial¬
landtag seine Geschäfte beendethabe.

Der Staatskommissar schließt den Provinziallandtag mit einer Ansprache. (Vergleicheden steno¬
graphischen Bericht.)

Der AbgeordneteDr. Hagen dankt dem Vorsitzendenund seinen Mitarbeitern für die vorzügliche
Führung der Geschäfte und betont dabei, daß die heutige Kundgebung jedem Teilnehmerunvergeßlich bleiben werde.

Der Vorsitzende dankt und schließt die Sitzung mit dem Rufe: „In Einigkeit und Treue fest!"
(Schluß der Sitzung 4 Uhr 50 Minuten.)

Der Wischende: Die Schriftführer:
Dr. Iarres. A. Hauck. v. Stedman.
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Verzeichnis
der Ausschüsse des 64. Rheinischen Urovinziallandtags.

I. Fachausschuß:
Vorsitzender:Dr. Hagen, stellvertretender Vorsitzender:Falk, Schriftführer: Holten, stellvertretenderSchrift¬
führer: Dr. Dichgans, Mitglieder: Andres (Gutlenthof), Eberle, Dr. Hartmann, Huffmann, Lüchem,

Maus, Dr, Saassen, Schäfer, Simon, Steidl, Dr, Wesenfeld.

Hl» Fachausschuß:
Vorsitzender:Dr. Esch, stellvertretenderVorsitzender:Funk, Schriftführer: Büchsenschütz, stellvertretender
Schriftführer: Brauer, Mitglieder: Bierwirth, Deppe, Dinger, Esfer-Eustirchen, Frl. Gosewinlel,

v. Itter, Dr. Krebs, Milan, Orlopp, Reese. Schmitz.

III. Fachausschuß:
Vorsitzender: Mehne, stellvertretender Vorsitzender: Dr. Hentzen, Schriftführer: Freiherr v. Salis-
Soglio, stellvertretenderSchriftführer: von Bruchhausen, Mitglieder: Betzhold, Effect, Hold, Iansen-

Lammersdorf, Dr. Iansen-Leverkusen, Krawintel, Lenze, Marx, Meyer, Ring, Schaaf.
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Protokoll zur Sitzung des 65. Rheinischen Provinziallandtages.

Verhandelt im Sitzungssaale des Malyauses zu Warmen,
am Montag, den 5. Aebruar 1923.

Die Mitglieder des auf heute einberufenen65, Rheinischen Provinziallandtags versammelnsich gegen
3 Uhr im Sitzungssaale des Rathauses. Der Stacitskommissar,preußischer Minister des Innern, Severing,
eröffnet um 3 Uhr 30 Minuten den Provinziallandtag mit einer Ansprache. (Vergleiche den stenographischenBericht.)

Als das an Jahren älteste Mitglied des Provinziallandtags wird der AbgeordneteDr. Olbertz Ms
der Reihe der Anwesenden ermittelt. Der Abgeordneteübernimmt als Altersvorsitzenderden Vorsitz mit einer
Ansprache(vergleiche den stenographischen Bericht) und beruft die beiden jüngsten Mitglieder des Provinzial-
landtags, die AbgeordnetenKnab und Frau Appel, als Beisitzerund Stimmzähler.

Bei der auf Anordnung des Altersvorsitzenden stattfindendenAuszählung des Provinziallandtags
ergibt der Namensaufruf die Anwesenheit von 133 Mitgliedern und damit die Beschlußfähigkeit der Versammlung.

Der Altersvorsitzende fordert die Versammlungauf, in Gemäßheit des § 32 der Provinzialordnung
zur Wahl eines Vorsitzenden zu schreiten.

Auf Vorschlagdes AbgeordnetenMönnig erfolgt die Wahl durch Zuruf, wobei nach dem gemachten
Vorschlagder AbgeordneteDr. Iarres gewählt wird.

AbgeordneterDr. Iarres nimmt die Wahl dankendan.
Hierauf wird Zur Wahl der stellvertretendenVorfitzendengeschritten.
Auf weiterenVorschlag des AbgeordnetenMönnig werden die Abgeordneten Ullenbaum und Frei¬

herr von Los — dieser an Stelle des wegen Erkrankungam Erscheinen verhinderten AbgeordnetenHeuser —
durch Zuruf zu gleichen Rechten gewählt.

Die Gewählten nehmen die Wahl dankendan.
Der Altersvorsitzende ersucht den Abgeordneten Dr. Iarres, den Vorsitz zu übernehmen, was

geschieht.
Der Vorsitzende dankt im Namen des Hauses dem Alters Vorsitzenden für die Mühewaltung und

die ausgezeichnete Weise, mit der er die Tagung des Provinziallandtags eingeleitet habe und richtet eine Ansprache
an das Haus. (Vergleiche den stenographischen Bericht.)

Bei der sodann folgenden Wahl der Beisitzerwerden auf Vorschlagaus dem Hause die Abgeordneten
1, Elfes, 2. Hauck, 3. v Stedman, 4. Weyers durch Zuruf wiedergewählt.

Die Gewählten nehmen, foweit sie anwesendsind, die Wahl an.
Beisitzerfür den weiteren Teil der Sitzung sind die AbgeordnetenHauck und Weyers.
Der Vorsitzende macht dem Staatskommissar die Mitteilung, daß der 65. RheinischeProvinzial-

landtag durch die Wahl seines Vorstandes sich zusammengesetzt habe.
Einziger Punkt der Tagesordnung: Stellungnahme des Provinziallandtags zur Besetzungdes Ruhr¬

gebiets durch französische und belgifche Truppeu.
Der Vorfitzende teilt mit, daß nach einem Beschlusse des Aeltesteuratesvon einer gemeinschaftlichen

Entschließungabgesehen werden soll.
Die Fraktionen geben zur Tagesordnung Erklärungen ab. (Vergleicheden stenographischen Bericht.)
Der Vorsitzende macht dem Staatskommissar Mitteilung von der Erledigung der Tagesordnung unb

schließt im Einvernehmenmit diesem die Tagung.
(Schluß der Sitzung 4 Uhr 45 Minuten.)

Der Uorsihenve: Die Schriftführer:
Dr. Iarres. C. Weyers, A. Hauck.
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Anlage 1.

Vorlagen
für den 64. Rheinischen Provinziallandtag.

Nr. Drucksachen-
Nr. Gegenstand. Fach¬

ausschuß.

Bericht und Antrag des Provinzialausschusses, betreffend
die Erhebung einer Nachtragzumlage für das Rechnungs¬
jahr 1922.

Bericht und Antrag des Provinzialausschusses, betreffend
die Ausgabe von Rheinvrovinz-Nnleihescheinen.

Bericht und Antrag des Provinzialausschusses, betreffend
die Bereitstellung eines Betrages von 800 Millionen Mark
zum Zwecke der Herstellung von Kleinpfiaster auf den
Provinzialstraßen.

Bericht und Antrag des Provinzialausschusses, betreffend
Erhöhung der Beteiligungssumme des Provinzialver-
bandes an der Rheinischen Wohnungsfürsorge G.m.b.H.

Bericht und Antrag des Provinzialausschusses, betreffend
Aufgabe des Betriebes der Provinzial-Heil- und Pfiege-
anftalt Galkhllusen.

Bericht und Antrag des Provinzialausschusses, betreffend
die Wahl des Landesverwaltungsrats Dr. Kitz zum
Landesrat.

III u.I

Ilbu.I



Anlage 2.
(Nrucksachen-Nr.1.)

Bericht und Antrag
des Provinzialausschusses,

betreffend

die Erhebung einer Nachtragsumlage für das Rechnungsjahr 1922.

Her dem 63. Provinziallandtag vorgelegte, im März 1922 abgeschlosseneEntwurf
des Haushaltsplanes für 1922 hatte eine Gesamtausgabe von 747 768 635 Mark vorgesehen.
Trotz des, im Vergleich zur Vorkriegszeit späten Abschlusses der Etats-Voranschläge waren
bis zur Tagung des Landtags (10. bis 15. Juli 1922) sämtliche Ausgaben so gestiegen,
daß — auch bei sorgfältiger Beachtung des Gebots äußerster Sparsamkeit — bereits mit
einer Mehrausgabe von 188937300 Mark mit Sicherheit gerechnet werden mußte. Der
Landtag hat die Ausgaben um diesen Betrag auf rund 936 Millionen Mark erhöht und
entsprechende Mehreinnahmen, darunter 11,755 Millionen Mark an Provinzialsteuer, vor¬
gesehen; das Nähere ist aus der I. Anlage ersichtlich.

Darüber hinaus hatte der Landtag die Frage zu prüfen, ob und eventuell wieweit
er bei der Feststellung der Haushaltspläne der Möglichkeit weiterer Preissteigerungen
Rechnung tragen müsse. Mangels jeglichen Maßstabes für die Beurteilung der weiteren
Preisentwicklung hat der Landtag es bei dem im Vergleich zum Gesamt-Etat sehr gering¬
fügigen Posten von 12,043 Millionen Mark „zur Bestreitung unvorhergesehener, insbe¬
sondere durch die Teuerung eintretender außerordentlicher Mehrausgaben" (Titel VI Nr. 10
der Ausgabe) belassen, und sich die Festsetzung einer Nachtragsumlage für den Fall des
Bedarfs vorbehalten.

Die Entwicklung der Verhältnisse in den letzten 5 Monaten zeigt, daß der Landtag
richtig gehandelt hat. Eine Erhöhung der Provinzialumlage um beispielsweise 100 °/,
auf Grund von Schätzungen würde damals zweifellos lebhafte Beanstandungen seitens
zahlreicher Kreise erfahren haben, während sie dem tatsächlich eingetretenen Mehrbedarf
nicht annähernd gerecht geworden wäre. Die Summen, um die es sich bei der diesjährigen
Etatsüberschreitung handelt, lassen es als ausgeschlossenerscheinen,sie wiein den letzten Jahren
als Fehlbetrag in' das nächste Geschäftsjahr zu übernehmen, selbst dann nicht, wenn vom
nächsten Jahre ab mit einer Stabilisierung der Verhältnisse gerechnet werden dürfte.

Vorläufig ist die weitere Entwicklung der Teuerung weniger als je abzusehen und
ihre Wirkungen auf die Provinzialverwaltung können auch heute mir schätzungsweise an¬
gegeben werden.

In Anlage II sind nach dem Stande vom 15. November d. Is. diejenigen Haus¬
haltspläne zusammengestellt, die Steigerungen der Einnahmen und Ausgaben ausweisen;
die den Provinzialverband nicht belastenden Etats (Landesversicherungsanstalt, Landesbank,
Weinbauschulen usw.) und die nicht veränderlichen Etats (Kreisrente, Leistuugen für gewerb¬
liche Zwecke, Wasserleitungen, milde Stiftungen, Anleihedienst) sind weggelassen.

Um eine ins einzelne gehende Beurteilung der vorgelegten Zahlen zu ermöglichen,
wäre es notwendig gewesen, den gesamten Haushaltsplan neu aufzustellen und die sämt¬
lichen Verwaltungszweige in der sonst bei der Beratung des Haushaltsplanes üblichen
Weise durchzusprechen. Es ist aber, in derselben Weise wie bei den allenthalben aus
gleichem Anlaß zusammentretenden Organen der Selbstverwaltung, aus Gründen der Zeit-



und Kostenersparnis davon abgesehen worden, eine solche Neuaufftellung des gesamten
Haushaltsplanes jetzt vorzulegen, zumal, auch wenn bei einer Einzeldurchberatung die eine
oder andere Zahl als zu hoch oder zu gering geschätzt sich herausstellen würde, das Schluß¬
resultat und die Höhe der erforderlichen Vrovinzialumlage doch dadurch kaum beeinflußt
würden. Infolgedessen beschränken sich die folgenden Ausführungen auf die Darlegung,
daß die Gesamtausgaben mit der allgemeinen Teuerung im Einklang stehen, und auf eine
allgemeine Angabe der Gründe, die besonders bei der Provinzialverwaltung für dieAus-
gabesteigerung wirksam sind. Darüber hinaus wird geprüft werden müssen, ob, wie bei
anderen Verwaltungen auch bei der Provinzialverwaltung ein aisbaldiger Abbau der
Tätigkeit in gewissen Grenzen möglich uud geboten erscheint, sowie endlich, ob die not¬
wendigen Ersparnismaßnahmen getroffen sind.

Wie sich aus der Aulage II ergibt, haben sich die Gesamtausgaben gegenüber dem
Voranschlag aus dem März d. Is. auf das 4,8fache erhöht. Diese Erhöhung bleibt
hinter der sonstigen allgemeinen Preissteigerung zurück. Die Reichsindexziffern haben sich
von 2639 im März auf 22066 im Oktober (die Novemberziffer liegt bei Abschluß dieser
Aufstellung noch nicht vor) erhöht, also auf das 8,3fache. Dieses Zurückbleiben hinter den
nur das Notwendige berücksichtigendenIndexziffern könnte an sich gerade in den Provinzial-
anstalten auffallend erscheinen, da anch deren Verbrauch auf das Maß des unbedingt Not¬
wendigen zugeschnitten ist. Die Erklärung liegt teils in den billiger gekauften Vorräten,
mit denen die Anstalten in die Perioden zunehmender Teuerung hineingehen, teils in den
großen eigenen (landwirtschaftlichen usw.) Betrieben. Villiger gekaufte Vorräte waren
zwar bei den Voranschlägen berücksichtigt, ihr Vorhandensein tritt aber umsomehr in die
Erscheinung, je schneller die Indexziffern wachsen.

Zu den Preissteigerungen im einzelnen find Ausführungen kaum erforderlich; sie
würden nur das aus jedem privaten und öffentlichen Haushalt sowohl hinsichtlich der
Gründe als auch der Wirkungen Bekannte und seit 3 Jahren Gesagte wiederholen müssen,
nur mit der Aenderung, daß im Einklang mit dem rapiden Steigen der ausländischen
Valuta und mit der beschleunigten Anpassung des Inlandwertes der Mark an ihre Ent¬
wertung im Ausland die bis zum Frühjahr d. I. allmählich gestiegene Teuerung sich seitdem
in einer Weise und in einem Tempo verschärft hat, die alle Preisberechnungen und damit
die Aufstellung von Haushaltsplänen für Monate oder auch nur Wochen im voraus fast
unmöglich macht.

Zu den bisherigen Steigerungen der Ausgaben für Ernährung, Bekleidung, Heizung,
Beleuchtung usw. treten in steigendem Maße die erhöhten Frachtkosten, die für schweres
Frachtgut: Kohlen, Basalt (Straßenbauverwaltung) usw. stark verteuernd wirken.

Die Zunahme der persönlichen Ausgaben (Gehälter, Löhne, Pensionen usw.) folgt
bei der Provinzialverwaltung lediglich der in Reich und Staat. In einer im Oktober
dem Provinzialausschuß vorgelegten Finanzübersicht mußte darauf hingewiesen werden,
daß die Gehälter pp. trotz aller Erhöhungen mit den Verteuerungsziffern des notwendigsten
Lebensbedarfs nicht Schritt gehalten hätten und daß es fraglich erscheinen müsse, ob die
von Oktober ab gültigen neuen Vesoldungssätze wenigstens vorläufig einen Abschluß be¬
deuten würden. Inzwischen haben sich diese Sätze infolge des Ausgleichszuschlags von
12t) °/^ mehr als verdoppelt uud trotzdem muß auch heute bezweifelt werden, ob — auch
bef gleichbleibenden Teuerungsverhältnissen — in den unteren Gehaltsgruppen die jetzigen
Sätze auf die Dauer ausreichen werden.

Was die eigenen Einnahmen betrifft, so ist die Provinzialverwaltung bekanntlich
gegenüber den Städten in der schwierigen Lage, in Ermangelung von werbenden Betrieben
— Landesbank und Feuerversicherung kommen nur mit verhältnismäßig geringen Summen
in Betracht — einen Ausgleich für die Steigerung der Ausgaben fast nur durch Erhöhung
der Pflegesätze und der sogenannten Spezialkosten herbeizuführen, die sich naturgemäß nur
allmählich und immer erst mit gewissen, wenn auch möglichst verringertem Zeitverlust den
Ausgaben anpassen und die zu einem großen Teil doch auch eine Belastung öffentlicher Mittel,
nur auf anderem Wege, bedeuten. Daneben ist die Provinzialverwaltung bemüht, durch
möglichst intensive und nach modernen Gesichtspunkten betriebene Wirtschaft ihre mit den
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Anstalten verbundenen Betriebe zur Herabminderung der Kosten auszunutzen. Die Zu¬
sammenstellung (Anlage II) ergibt, daß es gelungen ist, trotz der vorerwähnten Schwierig¬
keiten eine Erhöhung der Gesamteinnahme auf das 4,1 fache, gegenüber einer Ausgabe-
erhöhung auf das 4,8fache zu erzielen. Dabei ist zu berücksichtigen,daß z. B. einer Aus-
gabeerhöhung bei der Ttraßenbauverwaltung von 259,2 Millionen Mark und bei den land¬
wirtschaftlichen Angelegenheiten von 8,9 Millionen Einnahme-Erhöhungen von nur 48,^
Millionen Mark im ganzen gegenüberstehen, da sich hier Möglichkeiten zur Steigerung nur
in sehr begrenztem Umfange bieten.

Bevor an die Frage der Deckung der Mehrausgaben herangegangen wird, muß
geprüft werden, ob nicht eine Verminderung der Ausgaben sich erzielen läßt. Am wirk¬
samsten würde dies dadurch geschehen, wenn die Provinzialverwaltung auf einzelnen
Gebieten ihre Tätigkeit gänzlich einstellen oder wesentlich vermindern könnte. Dies ist
aber bei der Provinzialverwaltung nicht in derselben Weise möglich wie bei den städtischen
Kommunalverwaltungen, da die Provinzialverwaltung nicht wie diese, die gesamte Wirt-
schafts-, Wohlfahrts- und Kulturpflege der Einwohner ihres Bezirks wenigstens theoretisch
zur Aufgabe hat, sondern der Provinzialverwaltung sind nur durch Gesetz einzelne Zweige
als Pstichtaufgabe auferlegt, die sie durchführen muß, solange das Gesetz besteht, und von
deren Durchführung auch im öffentlichen Interesse nicht abgesehen werden kann. Fürsorge
für Landarme, Geisteskranke, Taubstumme, Blinde, Krüppel, Fürsorgeerziehung, Hebammen-
wesen, Korrigendenwesen, Instandhaltung der Provinzialstraßen lassen sich nicht wie etwa
Theater, Orchester, Pflege öffentlicher Gartenanlagen einfach einstellen. Die entweder im
Gesetz überhaupt nicht vorgeschriebenen, oder wenigstens dem Umfange nach nicht begrenzten
Aufgaben der Provinzialverwaltung wie Provinzialmuseen, Unterstützung von Kunst- und
Heimatschutz, Wohnungsbau- und Wohnungsfürsorge, Unterstützung landwirtschaftlicher
und gewerblicher Angelenheiten, Förderung von Üandesmeliorationen haben schon in der
Höhe der Ausgaben in keiner Weise mit der Geldentwertung Schritt gehalten. Ob hier
noch eine weitere Verminderung stattfinden kann, wird einer eingehenden Prüfung bei der
demnächstigen Haushaltsaufstellung bedürfen. Es ist aber anzunehmen, daß das Ergebnis
hier eher eine Erhöhung als eine Verminderung der haushaltsplanmäßigen Beträge
ergeben wird.

Wenn daher von der völligen Einstellung einzelner Aufgaben der Provinzial¬
verwaltung keine Rede sein kann, so muß umsomehr geprüft werden, ob einzelne
Aufgabe,» nicht mit geringeren Mitteln durchgeführt werden können. Hier kommen zunächst
die allgemeinen Verwaltungsausgaben der Zentralverwaltung in Frage. Daß die Geschäfte
der Zentralverwaltung gegenüber der Vorkriegszeit auf das Vielfache gestiegen sind, sowohl
durch Hinzutreten neuer Aufgaben (Kriegsbeschädigten- und Kriegshmterbliebenenfürsorge,
Krüppelfürsorge, Landes-Arbeits- und Verufsamt), wie auch durch weit größeren Umfang
und weit intensivere Bearbeitung der bisherigen Aufgaben (z. V. Personalangelegenheiten)
bedarf keines Nachweises. Die Zahl der Beamten und Angestellten der Zentralverwaltung
(ohne Landesversicherungsanstalt, Landesbank, Prouinzial-Feuerversicherungsanstalt, Landes-
Arbeits- uud Berufsamt) ist von 228 Beamten und 22 Angestellten am 1. April 1914 auf 319
Beamte und 91 Angestellte am 10. November 1922 gewachsen. Rechnet man davon ab die am
1. April 1914 noch nicht vorhandene Kriegsbeschädigtenfürsorge mit 25 Beamten und
16 Angestellten, so bleiben 294 Beamte und 75 Angestellte. Dabei ist wesentlich beteiligt
die nicht zu Lasten des Haushaltsplanes der Provinzialverwaltung gehende Verwaltung
der Ruhegehllltskassen, die im Jahre 1914 nur 5 Beamte hatte, jetzt aber infolge der
Notwendigkeit, alle Monate oder alle 2 Wochen sämtliche Nuhegehälter neu zu berechnen,
24 Beamte und 10 Angestellte zählt. Die Gesamtsteigernng der Zahl der Beamten und
Angestellten der Zentralstelle kann daher unter Berücksichtigung der Vermehrung der
Geschäfte nicht auffallend erscheinen; es ist heute schon nur deshalb möglich, die Geschäfte
mit der angegebenen Zahl zu erledigen, weil die Arbeitsweise durch Zuhilfenahme von
Stenographie und Schreibmaschine heute eine weit mehr zeitsparende ist als früher.
Nichtsdestoweniger muß angesichts der ständigen Steigerung der Gehälter mit Nachdruck
geprüft werden, ob nicht eine weitere Personalverminderung eintreten kann. Die Provmzial-



Verwaltung ist allerdings hier nicht in einer so günstigen Lage wie manche Stadtver¬
waltung, die in der Kriegs- und Nachkriegszeit durch Übertragung umfangreicher neuer
Aufgaben auf dem Gebiete der Kriegswirtschaft Angestellte einstellen mußten und die jetzt
mit Wegfall dieser Aufgaben auch eine große Anzahl entlassen können. Aber auch bei
der Provinzialverwaltung ist zunächst die weitere Einstellung von Beamten und von An¬
wärtern für den gesamten Sekretariats-, Registratur- und Kanzleidienst und von Angestellten
jeder Art gesperrt. Die Zahl der Angestellten bei der Zentralverwaltung dadurch zu ver¬
mindern, daß die hier wesentlich in Betracht kommenden Stenotypisten und Stenoty¬
pistinnen entlassen würden, ist undenkbar; dann müßte man zu dem alten System
der Schreibarbeit zurückkehren, was eiuen unverantwortlichen Rückschritt bedeuten und es
den verbleibenden Beamten unmöglich machen würde, die vorhandene Arbeit zu bewältigen.
Verminderung der Zahl der Beamten, die an sich möglich wäre, kann nur allmählich mit
dem Fortfall einzelner Beamten durchgeführt werden und wird ständig im Ange behalten.
Eine Kommission ist in Tätigkeit, die sowohl alle Wege prüft, um zu einer Vereinfachung
und Verbilligung des Bürobetriebes zu gelangen, uud die auch in den einzelnen Abtei¬
lungen feststellen'soll, ob die Beamten ausreichend beschäftigt sind.

Weit größer ist die Zahl der Beamten und Angestellten bei den Nebenver¬
waltungen (Landesversicheruugsanftalt, Landesbank uud Provinzial-Feuerversicherungs-
anftalt), deren Ausgaben den Provinzial-Haushaltsplan aber nicht belasten.

Ein Vergleich des gesamten Personals der Provinzialanstalten nnd der Provinzial-
ftraßen-Verwaltung vom Jahre 1914 und heute ergibt, daß im Jahre 1914 vorhanden
waren 2372 Beamte und Angestellte uud am 1. November 1922: 2561 Beamte und
Angestellte. Aus diesen Zahlen können aber keine Schlußfolgerungen gezogen werden.
Auf der einen Seite ist der Betrieb mehrerer Anstalten eingeschränkt und auf der anderen
Seite ist inzwischen der Achtstundentag eingeführt worden, der gerade bei den Provinzial¬
anstalten eine außerordentlich starke Erhöhung des Personals bedingt. Solange der Acht¬
stundentag in den Anstalten nicht nur auf die eigentliche Arbeitszeit, sondern auch auf
Arbeitsbereitschaft, Aufsichtsdienst und Anwesenheit an der Dienststelle angewandt wird,
ist hier eine relative Verminderung des Personals und der Ausgaben nicht zu erzielen.
Es kann nur eine absolute Verminderung dadurch stattfinden, daß der Anstaltsbetrieb,
uieil die Kosten nicht mehr getragen werden können, vermindert und eingestellt wird.
Eine besondere Vorlage macht einen dahingehenden Vorschlag hinsichtlich der Provinzial-
Heil- und Pflegeanstalt Galkhausen. Vielleicht werden demnächst noch weitere Provinzial¬
anstalten das gleiche Schicksal erleiden müssen.

Zur Beurteilung des Fehlbetrages in der beiliegenden Aufstellung ist zu beachten,
daß die Ausgabeerhöhungen gemäß Beschluß des Landtags vom 15. Juli 1922 in Höhe
von 188 937 300 Mark (siehe Anlage), um einen sonst notwendigen Neudruck zu ver¬
hindern, nicht mehr in die Haushaltspläne hineingearbeitet worden sind. Es handelt sich
also bei nachstehender Aufstellung um Mehrausgabe,: gegenüber dem ursprünglichen, vom
Landtag bereits um 188,9 Millionen erhöhten Voranschlag, sodaß gegenüber dem geltenden
Haushaltsplan die Mehrausgabe sich auf 1046178658 Mark beläuft.

Im Rahmen des Etats und unter Berücksichtigung der gemäß Anlage bereits vor¬
gesehenen Mehreinnahmen stehen znr Deckung dieses Fehlbetrages zur Verfügung:

'1- Zu VI Ziffer 5 des Haupt-Haushaltsplaues
a) für Veamtenbesoldung......16 000 000 Mk.
b) für Durchführung neuer Lohntarife . 25 500 000 „

2. Zu VI Ziffer 10 zur Bestreitung unvorher¬
gesehener Mehrausgabeu ......12 043 000 „

3. Zu VI Ziffer 11 für Mehrausgaben (siehe
Anlage)............ 188 937 000 „ 242 480 000 Mk.
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Zu übertragen: 242480000 Mk.
Ferner haben sich gegen den Haushaltsplan folgende Mehr¬

einnahmen ergeben:
1. Zu I (D 3 des Haupt-Haushaltsplanes sind an Reichszuschuß

zur Besoldung von Beamten 100 Millionen Mk. vorgesehen.
Schon nach damaligen Grundsätzen hätte für die Dauer¬
angestellten ein Betrag von 120 Millionen Mk. eingesetzt
werden müssen, für die aber damals der Provinzialverwaltung
noch nichts gezahlt wurde.

Infolge der seit Verabschiedung des Etats zunächst
monatlich, seit September d. I. in jedem Monat zweimal
eintretenden Gehaltserhöhungen und unter Zugrundelegung
des bisher vom Staat Gezahlten ist für das ganze Jahr 1922
ein Vesoldungszuschußvon insgesamt 1 175 556 000 Mk. zu
erwarten, also gegenüber dem Etat ein Mehr von ... - 1 075 556 000 .,

2. Bei I <2 5 und II der Einnahme sind als Reichseinkommen¬
steueranteil vorgesehen
18000000 ^ 53781000 ^ 43000000 Mk. - 114781000 Mk.

Ueberwiesenbzw. angezeigt sind
4 x 53 711000 l-23 872 000 Mk.. . - .-238716000 „ „^^„

also mehr 123 935 000 „
3. Gegenüber einer aus dem Ausgleichsstock vorgesehenenEin¬

nahme von ...... . . , . 1250000 Mk.
ist bzw. wird überwiesen ....... 19610000 „

also mehr 18 360 000 „
4. Als Anteil der Rheinprovinz an der Dotationserhöhung waren

vorgesehen ........ 81000000 Mk.
Bisher sind überwiesen........ 63617000 „

Nach dem Verlauf einer Besprechungzwischen den Ver¬
tretern des Ministers des Innern und den sämtlichen Landes-
direktoren am 23. November d. I. darf erwartet werden,
daß noch für dieses Jahr die Erhöhung der staatlichen
Dotationen um 1 Milliarde Mk. eintritt. Die berechtigten
Wünscheder Provinzialverwaltungen gehen erheblichweiter,
es wird sich aber empfehlen, für dieses Jahr nur mit der
Erhöhung um 1 Milliarde Mk. zu rechnen. Ob den An¬
sprüchen der Rheinprovinz bezüglich ihres Anteils an der Er¬
höhung voll Rechnung getragen wird, läßt sich noch nicht
beurteilen; man wird deshalb zweckmäßigden nach dem
Vorschlag des Ministers auf die Rheinprovinz entfallenden
Betrag von 135 543 970 Mk. einsetzen,an Dotationen also
ein Mehr von rund . :............ 118161000 „

Dazu kommt endlich ein Betrag von ...... 5274541 „
dadurch, daß das Realsteuersoll, das bei Verabschiedungdes
Etats nicht vollständig vorlag, 87 108 760 Mk. betragen hat,
die Provinzialabgabe von 260°/,. daher 226 278 691 Mk. be¬
trägt, während nur 221004150 Mk. zu erheben waren.

Hierzu ist zu bemerken: Der Minister des Innern hat
nicht den beschlossenenProzentsatz, sondern nur den Fehlbetrag
in der festen Summe von 221004150 Mk. genehmigt. Daraus
würde sich für die Kreise die formelle Berechtigung ergeben,
ihren Anteil an der nicht genehmigten Differenz von 5 274 541 Ml.

Uebertag: 1583 766541 Mk.
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Zu übertragen: 158s 766 541 M.
zu verweigern, obwohl tatsächlich der durch Prouinzialumlage
zu deckendeFehlbetrag, der aus dieser Vorlage ersichtlich ist,
weit über diesen Mfferenzbetrag hinausgeht. Es ist jetzt nur
eine Frage der Verrechnung, ob der Prouinziallandtag seinen da¬
maligen Beschlußdahin ergänzen will, daß 260°/„ ^ 226278691 Mt.
erhoben werden und dieser Betrag nachträglich vom Minister
genehmigt wird, oder ob es bei dem damaligen Fehlbetrag von
221004150 Mt. verbleiben soll; in letzterem Falle müßte für
sämtlicheKreise eine Umrechnung der Steuer stattfinden, da dann
nicht 260, sondern 253,7 °/„ zu erheben wären. Um die gleiche
Summe würde sich dann der Betrag vermmdern, der,etzt zur
Deckung des Fehlbetrages zur VeMgunn steht, so daß durch
Nllchtragsnmlage nicht 310983459 Mt. zu decken waren, sondern
316 258 «00 Mt. Um diese Umrechnung zu vermeiden und formell¬
rechtlicheBeanstandungen seitens der Kreise zu verhindern, wird
der Beschluß Seite 8 Ziffer 1 vorgeschlagen.

Mehreinnahme also Sa. 1 583 766 541 Mt.

Bei den in der Anlage II berechneten Mehranfwendungen
m Gesamthöhe von.................1 235 000 000 Mt.
ist nicht berücksichtigt:

a) die Wirkung der Gehaltserhöhung für die letzten 5 Monate
des Geschäftsjahres, die sich auf Grund des gegenwärtigen
Standes der Gehälter vv. (120"/, Ausgleichszuschlag) auf . 559 750 000 „
beläuft;

b) die etwaigen weiteren Erhöhungen der sonstigen Ausgaben
für die Zeit bis zum Schlüsse des Geschäftsjahres, für die es
aber heute noch ebenso an jedem zuverlässigen Maßstab fehlt
wie für die Wirkungen des am 1. Januar 1923 in Kraft
tretenden Finanzausgleichsgesetzes (bisherigen Landessteuer- ^^„^
gesetzes). Es wird vorgeschlagen, hier einen Betrag von . 100 000 000 „
einzusetzen, eine Summe, zu deren Rechtfertigung nur darauf
hingewiesen wird, daß während der Drucklegung dieses Be¬
richtes die Indexziffern für den Monat November bekannt
werden, die gegenüber dem Monat Oktober eiue Steigerung
der Lebenshaltungskosten von über 100°/., zeigen.
Es steht hiernach «wer Gesamtmehrausgabe von .... 1 894 750 000 Mk.

eine Mehreinnahme von............. 1583 766 541 „
gegenüber, so daß ein Fehlbetrag von........... 310 983 459 Mt.
aus Provinzialmitteln zu decken ist, der, auf 87 108 760 Ml. Realsteuersoll umgelegt, eine
Erhöhung der Prouinzialumlage um 357,4°/« bedeuten würde.

Ueber den Verteilnngsmaßstab für die Provinzialabgaben hatte die Novelle vom
26. August 1921 zum Kreis- und Provinzial-Abgabengesetz folgendes bestimmt:

(/) „Insoweit als die Ueberweisungen aus der Reichseinkommen-,Lohn- und Körperschafts¬
steuer sowie die sonstigen Einnahmen der Provinz ihren Bedarf nicht decken, ist der
Fehlbetrag auf die einzelnen Stadt- und Landkreise als Provinzialabgaben zu
verteilen.

Als Maßstab der Verteilung dienen je zur Hälfte:
C) 1. die Höhe der den einzelnen Stadt- und Landkreisen zusammen mit den zu¬

gehörigen Gemeinden und Gutsbezirken im vorvergangenen Jahre zugewiesenen
Anteile an den genannten Reichssteuern, für das Rechnungsjahr 1921 das Ver¬
hältnis der gewährleisteten Mindestbeträge im Sinne des 8 56 des Landes-
steuergesetzesin Verbindung mit § 3 des preußischen Ausführungsgesetzes-,
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2. das Toll der vom Staate veranlagten Realsteuern einschließlich der Vetriebs-
steuern, wie es in Gemeinden nach den Vorschriften des Kommunalabgaben-
gesetzes nach Gemeindebeschlüssen und Vereinbarungen mit Steuerpflichtige,, der
Gemeindebesteuerung zugruudezulegen und in Gntsbezirken gemäß § 13 für die
Unterverteilung zu veranlagen ist. Soweit in Gemeinden eine Steuerart zu
den Abgaben nicht herangezogen ist, wird das Steuersoll durch den Kreis¬
ausschuß veranlagt."

Mit Rücksicht auf die Schwierigkeiten, die sich der Anwendung des Maßstabes
zu 1 wegen Fehlens der nötigen Unterlagen vorläufig uoch entgegenstellten, wurde dann
durch Gesetz vom 3. Mai 1922 folgende Bestimmung getroffen: „Die Provinzen können
die Fehlbeträge aus den Rechnuugs'jahren 1921 und 1922 zunächst allein nach dem Toll
der vom Staate veranlagten Realsteuern einschließlich der Betriebs steuern (Abs. 2 Nr. 2)
verteilen. Alsdann haben sie jedoch bis zum Ablauf des Rechnungsjahres 1923 eine end¬
gültige Verteilung gemäß Absatz 2 Nr. 1 und 2 vorzunehmen. Der Unterschied zwischen
den vorläufig und den endgültig verteilten Beträgen ist auf die Umlagebeträge des Rech¬
nungsjahres, in dem die endgültige Verteilung der Fehlbeträge aus den Rechnungsjahren
1921 bezw. 1922 erfolgt, zu verrechnen."

Entsprechend der Bestimmung dieses Gesetzes ist vom 63. Provinziallandtag ver¬
fahren worden. Der Fehlbetrag für 1922 ist Zunächst allein nach dem Realsteuersoll um¬
gelegt worden unter Vorbehalt der endgültigen Verteilung, zur Hälfte nach Maßgabe der
Neichseinlommensteuerüberweisungen und zur Hälfte nach Maßgabe der Realsteuern bis
zum Ablauf des Rechnungsjahres 1923. Inzwischen war aber auch durch Gesetz vom
3. Juni 1922 weiter bestimmt worden, daß in dem Gesetz vom 26. August 1921 die
Worte „je zur Hälfte" gestrichen wurden, sodaß die Provinzen nicht mehr genötigt sein
sollten, gerade die Hälfte nach Reichseinkommensteuerüberweisungen und die Hälfte nach
Realsteuern zu verteilen, sondern die Anteile für die beiden Maßstäbe auch anders be¬
stimmen konnten.

Inzwischen hat sich nun ergeben, daß die Veranlagung nach Maßgabe der Real¬
steuern große Ungerechtigkeiten in, Gefolge hat. Zunächst sind die Provinzialverbände
(anders als die Kreise) nicht berechtigt, Grund- und Gebäudefteuern einerseits und Gewerbe¬
steuer,: andererseits mit verschieden hohen Zuschlägen zu belasten. Das hat zur Folge,
daß die Grund- und Gebändefteuer, für die hinsichtlich der Grundsteuer noch die Veran¬
lagung von, Jahre 1861 maßgebend ist, verhältnismäßig viel zu gering belastet wird
gegenüber der Gewerbesteuer, die alljährlich neu veranlagt wird. Es ergibt sich daraus
folgendes Bild: Im Jahre 1914 betrug das der Provinzialumlage zugrundezulegende
Grund- uud Gebäudestenersoll 24,91 Millionen Mark und das Gewerbesteuersoll 10,69 Mil¬
lionen Mark, heute das Grund- und Gebäudesteuersoll 24,92 Millionen Mari und das
Gewerbesteuersoll 61,16 Millionen Mark.

Dazu kommt als zweiter großer Mißstand die durch die sachlichen Verhältnisse
m vielen Fällen nicht gerechtfertigte verschiedene Höhe der in den einzelnen Städten und
Kre,sen veranlagten Gewerbesteuer. Da die Zahlen des Gewerbesteuergesetzes von 1891
völlig überholt sind, (es dürfte eigentlich nur noch Gewerbesteuervstichtige in der I, Ab¬
teilung geben, da heute wohl jeder Gewerbetreibende einen Iahresbetrag aus seinem
Gewerbe von 50000 Mark hat), so erfolgt die Veranlagung zurzeit anscheinend ziem¬
lich willkürlich. Die Gemeinden selbst, auf deren Unterstützung das Landes-Finanzamt
be, der Veranlagung angewiesen ist, haben an der Veranlagung des staatlichen Solls
in der richtigen Höhe überall dort, wo besondere Gewerbesteuerordnungen bestehen,
gar kein oder vielmehr nur ein negatives Interesse, weil, je höher das Toll, desto
höher die von ihnen zu zahlende Provinzialumlage ist. Seitens des Provinzialaus-
lchusses ,st die Slaatsregieruug mehrfach auf diese Mängel hingewiesen worden mit
der Bitte, durch eine Änderung des Gesetzes und eine Änderung des Veranlagungs-
uerfahrens Abhilfe zu schaffen. Visher hat sich das aber „och nicht ermöglichen lassen.
Wenn daher auch diese Unbilligkeiten vorläufig mit in Kauf genommen werden müssen,
so wird doch zu erwägen sein, ob dieselben in ihrer Bedeutung nicht dadurch zu be-
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schränken sind, daß bei der Verteilung der Provinzialumlage in größerem Umfange von
dem Maßstab der Realsteuernüberhaupt abgesehenund der Maßstab der Reichseinkommen-
steuerüberweisungenzugrunde gelegt wird, nachdem das Gesetz vom 3. Juni 1922 die
Handhabe dazu gibt, von der Verteilung je zur Hälfte auf Realsteuern und Reichsein-
kommensteuerüberweisungenabzusehen. Es könnte in Frage kommen, die gesamteheute
zu beschließende Nachtragsumlage lediglich nach den Reichseinkommensteuerüberweisungen
zu verteilen. Da aber die Beträge der Reichseinkommensteuerüberweisungenfür die Orte
unter 5000 Einwohner bei Abfassung dieses Berichtes noch nicht bekannt sind, so kann
die finanzielle Wirkung eines solchen Beschlusses für die Stadt- und Landkreisenoch nicht
übersehenwerden. Infolgedessen sieht der Provinzialausschuß davon ab, im Augenblick
schon einen dahingehendenVorschlagzu machen, schlägt vielmehr vor, falls der Provinzial-
landtag selbst nicht einen bestimmtenVerteilungsmaßftab beschließt,daß der Provinzial¬
ausschußermächtigt wird, seinerseits, sobald die Unterlagen vorliegen, den Maßstab zu
beschließen,nach welchem der Betrag der Provinzialumlage auf die Stadt- und Land¬
kreise verteilt werden soll.

Der Provinzialausschuß beehrt sich demgemäß zu beantragen:
„Der Provinziallandtag wolle beschließen:

^ 1. In Ergänzung des Beschlusses des 63. Provinziallandtages vom 15. Juli 1922
wird der durch Provinzialumlage zu deckende Steuerbedarf auf 226278 691 Ml.
festgesetzt;

2. der durch Provinzialumlage zu deckendeMehrbedarf zur Herbeiführung des
Gleichgewichtes zwischen den Einnahmen uud Ausgaben des Haupt-Haushalts¬
planes für 1922 wird auf 310983459 Mk. festgesetzt;

3. Der Proviuzialausschuß wird ermächtigt, den Maßstab zu beschließen, nach
welchem der Betrag der Provinzialumlage gemäß § 25, Abs. 1 und 2 des
Kreis- und Provinzial-Abgabegesetzes in der Fassung der Novelle vom
26. August 1921 und vom 3. Juni 1922 auf die Stadt- und Landkreise ver¬
teilt werden soll, und nach diesem Maßstab die Steuerverteilung auf die
einzelnen Stadt- und Landkreise zu beschließen."

Düsseldorf, den 5. Dezember 1922.

Der Provinzialausschuß:
Bauknecht, Dr. Horion,

Stellvertretender Vorsitzender. Landeshauptmann,

Anlage I.

Die im Haushaltsplan vorgesehenenAusgaben werden sich erhöhen infolge
1- Vesoldungs- und Tariferhöhungen nach dem Stande
^ vom 1. Juni 1922.............. um 78500000,— Mk.
^ Bei der Anstaltsunterbringung Hilfsbedürftiger ......, 14000 000— „
3. Beim Landarmenweseninfolge Erhöhung des Ministerialtarifes „ 15 000 000,— „
4. Bei der Hochbauabteilung ............„ 5 000 000— „
5. Bei der Straßenverwaltung ............, 50 000 000— „
h. Durch die besonderen Vorlagen und die besonderen Be¬

willigungen des Provinziallandtages ........., 2 500 000— „
7. Anteil des Provinzialverbandes an den nach dem 1. Juni zu

erwartenden Vesoldungserhöhungen ......... „ 18 000 000— „
8. Erhöhung der Rente für die abgetretenen Straßen (7,33°/.,

von 81 000000,— Vtl.> .............,, 5937300— „
Summe der Mehrausgaben: 188 937 300— Mk.
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aea A'^^böhung der Ausgaben um 188 937 300— Mk. werden an Mehreinnahmen

1. Mehrforderung an das Reich auf Erstattung der ganzen Ve-
^tzungsbechtlfe: Erhöhung ............^ 1725 000.- MI.

^. Erhöhung der Dotationen ............ 58 500 000 —
3. Zuschuß des Reiches zur Besoldung der Beamten und An-
. F?? '.' «............... 68000000.- „
4. Mehruberweisungan Reichseinkommenfteuer für 1922 .. . „ 43 000 000 —
^ " " .. „ 1920und1921 I 4 000 000,'— I

^»^^' ^^ "1,'^ ^ ^ entsprechend den Mitteilungen eines Ver¬
treters des Ministers des Innern vom 8. Juli 1922 mit einer
ueverweisuna des Steuerbetrages für 1919 zuzüglich 80«/<, gerechnet.
Nach den Mitteilungen derselben Stelle wird in Zukunft neben der
ueverwechmg aus Re,chseinkommensteuer ein Zuschuß zur Besoldung
der Beamten und Angestellten gezahlt in Höhe von 6U"/y des Mehr¬
betrages der leweikgen Besoldung gegenüber dem Stande vom30. September 192l. « » «

6. Aus dem Ausgleichsstock.............. „ 1 250 000 —

Summe der Mehreinnahmen: 176 475 000,— Mk.

Summe der Mehrausgaben. , . 188 937 300,— Mk.
„ Mehreinnahmen . . 176475 000,— „

Fehlbetrag ........ 12 462 300— Mk.

Der I. Fachausschußschlägt vor:
l. den Haushaltsplan anzunehmen mit der Maßgabe, daß

1. die gesamten Mehrausgaben als besonderePosten unter Titel VI. 11 der Aus¬
gaben (S. 22 des Haushaltsplanes) mit ...... 188 937 300,— Mk.

2. die Mehreinnahmen
g) unter Titel I. O der Einnahmen

" Nr. 1 mit...... 1 725 000,— Mk.
» 2 „ ...... 58 500 000,— „
" 3 ,....... 68 000 000,— „
„ 5 „ ......4000 000— „

b) als erhöhte Ueberweisung aus
Reichseinkommensteuer mit . . 43 000 000,—

c) aus dem Ausgleichsstock mit . . 1 250 000^— „

eingesetzt werden. In Summe mit 176 475 000,- „

"' umlo?^?Y«^I3Ibetrages eine Erhöhung der Provinzial-
umlage auf 260°/, des Realsteuersollszu beschließen . . 11755500-

»l- Um den Minderbetrag von . 7„« unn'
die Pos. VI. 10 (S. 22 des Haupt-Haushaltsplanes) zu ermäßigen ^"'^ .auf

12 043 200,-
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Auszug
aus der Niederschriftüber die VI. Sitzung

des 63. Rheinischen Provinziallandtages am 15. Juli 1922.

Gegenstand:
Antrag des I. Fachausschusses zu dem Vorbericht zu dem Haupt-Haushaltsplan der Provinzial-
verwaltung sowie zu den zu demselben gehörenden Haushaltsplänen der einzelnen Ver-
roaltungszroeigeund Anstaltenfür das Rechnungsjahrvom 1. April 1922 bis 31. März 1923

sowie
zu dem Haupt-Haushaltsplan für die Provinzialverwaltung
für das Rechnungsjahrvom 1. April 1922 bis 31. März 1923.

Beschluß:
Der Provinzillllandtag beschließt:

I. den Haupt-Haushaltsplan nebst den zu ihm gehörenden Haushaltsplänen der einzelnen
Verwaltungszweige und Anstalten für das Rechnungsjahr 1922 mit der Maßgabe
festzustellen, daß
1. die Mehrausgaben als besonderePosten unter Titel VI. 11 der Ausgaben (S. 22

des Haushaltsplanes) mit ............188 937 300- Ml.
2. die Mehreinnahmen

g) unter Titel I. (2 der Einnahmen
„ Nr. 1 mit.......1725000-Ml.

2 „ ....... 58 500 000— „
I I 3 „ .......68000000- „ ,
,, „ 5 „ .......4000000- ..

b) als erhöhte Ueberweisungaus Reichs¬
einkommensteuer mit ...... 43000000,— „

c) aus dem Ausgleichsstock mit . . . 1250000— „
in Summe mit 176 475 000,— „

eingesetzt werden;
ll den durch Provinzialumlage zu deckendenSteuerbedarf zur Herbeiführung des Gleich¬

gewichts zwischen den Einnahmen und Ausgaben des Haupt-Haushaltsplans auf
221 004 150— Mk. festzusetzen;

III. zur Deckunq des Steuerbedarfs die Erhebung einer Provinzialumlage von 260 °/„ auf
die Realfteuern nach Maßgabe des Gesetzes vom 3. Mai 1922 über die Anwendungder
8s 7 und 25 des Kreis- und Provinzial-Abgabengesetzesvom 23. April 1906 in der
Fassung der Novelle vom 26. August 1921;

IV. daß nach dem festgesetztenHaupt-Haushaltsplan und nach den zu ihm gehörenden
Haushaltsplänen der einzelnen Verwaltungszweige und Anstalten die Verwaltung
auch nach dem 1. Januar 1923 bezw. nach dem 1. April 1923 so lange weitergeführt
und die für 1922 genehmigteProvinzialsteuer so lange weitererhobenwerde, bis der
Provinzillllandtag neue Haushaltspläne genehmigt haben wird.

Der Vorsitzende: Die Schriftführer:
gez. Dr. Iarres. gez. Hauck, v. Stedman.
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Anlage II.

Finanzaufstellungnach dem Stande

Eigene Ginnahme
Nach dem
Haushalt

2883 000
2593600
3722430
1996400
2306500

44106000
94501000
1065000

96140000
9706000

3400
2920000

44048786

905455
150

32750

6964000

313894471

Nach Schätzung
vom 15.11.1922

14326000
24500000
13255130
8763800

11332500
238914000
504945000

2400999
275015000
50700000

3 400
16628000
92183786

905455
150

95000

21344444

1275312664

Gegenden
Haushalt mehr

Haupt-
Haushalt

Titel .................
Nr ......................

11443000
21906400
9532700
6767400
9026000

194808000
410444000

1335999
178875000
40994000

13708000
48135000

1
2
7
8
9

62250

14380444

961 418 193

II. 10
II. 11
II. 12
II. 14
II. 15
II. 17

II. 19
II. 20
II. 21

II. 23
II. 24
II. 26

VI. 3

LII.c21
ä.VI 6

Gegenstand
Nr.

1 Zentralverwllltung
2 Penfionshaushlllt .
3 Taubftummenwesen
4 Bandenwesen . .
5 Hebammenwesen .
6 Fürsorgeerziehung.
7 Heil- und Pflegeanstalten
8 Landarmenwesen . .
9 Erweiterte Armenpflege

10 Anstalt Vrauweiler .

11 BaulicheBeaufsichtigung
Anstalten . . . . ^

12 Krüppelfürsorge . .
13 Straßenverwaltung .
14 Landwirtschaftliche

genheiten . .

15 Kunst und Wissenschaft
16 Museen .....
17 Landes-Arbeits-und

amt ....

18 Kriegsbeschädigten-«
hinterbliebenenfürsorge

19 Vesatzungszulage

Angel

Beruf

.Krieg

der

Summe:

»5«,. Bei den Besoldungensind die vom 1. November 1922 ab eingetretenenErhöhungen nicht berücksichtigt

vom 15. November 1922.

Ausgabe Mehrausgabe

Nach dem Nach Schätzung Gegen den Nach dem Nach Schätzung Gegen den
Haushalt vom 15.11.1922 Haushalt mehr Haushalt vom 15.11.1922 Haushalt mehr

15783000 85949000 70166000 12900000 71623000 58723000
10471200 77000000 66528800 7877600 52500000 44622400
10995130 52662130 41667000 7272700 39407000 32134300

5767800 23704800 17937000 3 771400 14941000 11169600

11086000 101389000 90303000 8779500 90056500 81277000

65209000 355251000 290042000 21103000 116337000 95234000

117206000 892350000 775144000 22705000 387405000 364700000

18805000 63376000 44571000 17740000 60975001 43235001

112140000 461300000 349160000 16000000 186285000 170285000

16899000 113300000 96401000 7193 000 62 600000 55407000

10156000 29681500 19525500 10152600 29678100 19525500

7425000 48000000 40575000 4505000 31372000 26867000

156026800 415295800 259269000 111978014 323112014 211134000

3449398 12389398 8940000 2543943 11483943 8940000

531000 1794000 1263000 530850 1793850 1263000

1660750 5975000 4314250 1628000 5880000 4252000

570000 2400000 1830000 570000 2400000 1830000

200000 1122246 922246 200000 1122 246 922246

8705000 26680555 17975555 1741000 5336111 3595111

573086078 2769620429 2196534351 259191607 1494307765 1235116158
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Anlage 3.
(Drucksachen-Nr. 2.)

Bericht und Antrag
des Provinzialausschusses,

betreffend

die Ausgabe von Rheinprovinz-Anleihescheinen.

Nach der Prouinzialordnung füi die Rheinprovinz (§ 3? Ziffer 3) ist der Provinzial-
lllndtag berechtigt,die Ausgabe von Anleihen zu beschließen. Von der Möglichkeit,solche Anleihen
aufzunehmen durch Ausgabe von Anleihescheinen, die auf den Inhaber lauten und seitens des
Gläubigers unkündbar sind, ist in früheren Jahren vom Provinzialverband zur unmittelbaren
Deckung seines Geldbedarfs nicht Gebrauch gemacht worden, vielmehr wurden solche Anleihen auf¬
genommenzur Verstärkungder Betriebsmittel der Landesbank der Rheinprovinz, bei der dann der
Provinzialverband die für seine Zwecke nötigen Anleihen aufnahm. Zur Ausgabe der Anleihe¬
scheine wurde in Gemäßheitdes preußischen Gesetzes vom 17. Juni 1833 das erforderliche Privilegium
erwirkt das jedesmal auf eine bestimmte Summe lautete und bis zum Jahre 1898 auf diesbezüg¬
lichen Antrag des Provinziallandtags für jeden Einzelfall bewilligt wurde. Im Jahre 1898
wurde der Rheinprovinz, und zwar zunächst auf 10 Jahre, ein allgemeines Privilegium erteilt
mit der Wirkung, daß die Ausgabe von Rheinprovinz-Anleihescheinennicht mehr von jedesmaliger
Kabinetsordre sondern lediglich von dem Bedürfnis der Landesbank und der Entscheidungdes
Provinzialausschussesabhängig war. Dies Privilegium hat bestanden bis 31. Dezember 1919;
seine Verlängerung ist nicht mehr beantragt worden, da es infolge der Gründung der Zweig-
anstauen — Stadtbank, Landbank,Kommunalbank— für die eigentliche Landesbankgegenstandslos
wurde, sodaß zurzeit die Ausgabe von Provinzialanleihescheinennur zulässig ist auf Grund eines
neu nachzusuchenden Privilegiums. „, , ^

Der Prouinzialverwaltung stehen für die nächsten Jahre erhebliche Ausgaben bevor, für
deren Deckung die Aufnahme einer großen Anleihe im Wege der Ausgabe von Provmzml-
anleiheschcinen geboten erscheint, . . ^. . .. < i^cn,«- nn «

1 Me Landesbankder Rheinprovinzhat zurzeit em Stammkapital von nur 100 Millionen Mark,
" das ie zur Hälfte vom Provinzialverband und von den rheinischenSparkassen eingezahlt

worden ist- ebenso wie die großen Privatbanken ist sie genötigt, zu einer Erhöhung ihres
Kamtals zu schreiten Der Umschlag der Landesbank wird sich m diesem Jahre voraus-
ücktlicl, auf mehr als 300 Milliarden Mark belaufen, die fremden Gelder der Landesbank
sind in den letzten Monaten auf 3 bis 4 Milliarden Mark gestiegen. Der Bedarf der
rheinischen Kommunen an kurzfristigen Darlehen erfordert die Vereitstellung außerordentlich
aroner Mittel Der Provinzialverband wird sein Kapital von 50 Millionen Mark auf b,s
zu 400 Millionen Mark erhöhen müssen— die Höhe dieser Beteiligung wird davon abhängig
sein ob und wieweit die rheinischen Sparkassen znr Erhöhung ihrer Einlage bereit sind —
die 'Mittel hierzu würden aus der Anleihe zu entnehmen sein,

2. Nach einem besonderen,dem Provinziallandtag zugegangenenBericht und Antrag soll em
Betraa bis zu 800 Millionen Mark zum Zwecke der Herstellung von Kleinpflaster auf den
Provinzialstrahen bereitgestelltweiden. Auch diese 800 Millionen würden in Teilbeträgen,

Arbeiten und des Geldbedarfs, aus der Anleihezu entnehmensem.
3. In einem weiteren, dem Provinziallandtag vorliegenden Antrag erbittet der Pr°umzml-

ausschuß die Ermächtigung, die Beteiligung des Pr«vinz,aluerbandes an der Rheinischen
WolMNgsfürsorg^sellschaft m. b. H, bis zu 50 Millionen Mark zu erhöhen nnd den
Betrag der Erhöhung aus einer Anleihe zu decken.
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4. Weitere Beträte zur Durchführung der Beschlüssedes 62. und 63. Provinziallaudtags,
betreffend die Bereitstellung von Mitteln zum Bau und Erwerb und zur Gewährung von
Aibeitgeberzuschüssen für den Bau von Wohnungen für Beamte uud Angestellte der Provinzial-
verwaltung, ferner für Verbesserungvon maschinentechnischen,insbesonderewärmewirtschaft-
lichcn Anlagen in den Prouinzialcmstalteu, für Schaffung von Büroräumcn im Ständchaufe,
für den Umbau der orthopädischenKinderheilanstalt Süchteln, für die Fürforgcerziehuugs-
anstalt Euskirchcnusw., die größtenteils schon vorschußweise bei der Landesbank entnommen
sind oder entnommen werden sollen, werden auf die Anleihe zu übernehmen sein. Im
einzelnen wird hierüber der nächste Landtag zu beschließenhaben. Schon jetzt läßt sich
übersehen, daß es sich um etwa 200 bis 300 Millionen Mark handeln wird.

5. Mit der fortschreitendenGeldentwertung und dem Anwachsendes Kapitalbedarfs für alle
Arten von Betrieben macht sich das Fehlen jeglichen Betriebsfonds bei den Provinzialanstalten
immer mehr bemerkbar. Es handelt sich um Betriebe (12 landwirtschaftliche Betriebe) bis zu
800 Morgen Größe, Werkstättenin Brauweiler und den Fürsorgeerziehungsanstalten,Kranken-
hausbetricbe),deren Führung im Einklang mit Arbeitslöhnen und Materialpreisen für jede
Anstalt heute in derselbenWeise wie für jeden Privatbetrieb viele Millionen Kapital erfordert.
Zur Deckuug der laufendenAusgaben erhalten die AnstaltenVorschüsse, die von der Landesbank
gegen hohe Zinsen, zurzeit 12"/« entnommen werden müssen. Schon die Notwendigkeit,
alle Betriebe nach Möglichkeit wirtschaftlichzu gestalten, zwingt hier zur Aenderung des
bisherigen Zustandes, der nur deshalb noch nicht geändert ist, weil Mittel bisher nicht zur
Verfügung standen, die sich für die 30 Provinzialanstalten heute schätzungsweise auf 200
bis 300 Millionen Mark belaufen werden.

6. Wenn sich aus dem bisher Gesagten ein Kapitalbedarf von etwa 1700 bis 1800 Millionen
Mark ergibt, so erscheintes ratsam, das Privilegium bis zur Höhe von 2 Milliarden zu
beantragen. Ein etwa über den jeweiligen Geldbedarf hinaus durch Absatz von Anleihescheinen
erzielter Mehrbetrag wird jederzeit von der Landesbank vorteilhaft zur Verstärkung ihrer
Betriebsmittel verwendetwerden können.

Mehr als früher macht es die heutige Lage des Kapitalmarktes unmöglich,für die lauge
Zeit, über die sich der Kapitalbedarf und dementsprechend die Ausgabe der einzelnen Anleihcbeträge
erstrecken wird, einheitlicheBestimmungen über Art der Ausgabe, Ausgabekurs und Verzinsung
vorzuschlagen. Desgleichen ist mit Rücksicht auf die verschiedene Art der Verwendung des Geldes
die Festsetzung einer gleichmäßigenVorschrift für die Höhe und Art der Tilgung nicht möglich.
Die Bestimmungenhierüber werden den: Provinzialausschuß zu überlassenseiu.

Der Provinzialausschußbeehrt sich daher zu beantragen:
„Der Provinzillllandtag wolle den Provinzialausschuß ermächtigen,
1. das Privilegium zur Ausgabe von Rheinproviuz-Anleihescheinenbis zur Höhe von 2 Milli¬

arden Mark nachzusuchen,
2. die näheren Bestimmungen über die Art und Zeit der Ausgabe, Ausgabekurs, Stückeluug,

Verzinsnngund Tilgung festzusetzen".

Düsseldorf, den 5. Dezember 1922.

Der Provinzialausschuß:

Bauknecht, vr. Horion,
StellvertretenderVorsitzender. Lllndesyaiwtmllni!.
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Anlage 4.

(Drucksachen-Nr.3.)

Bericht und Antrag
des Provinzialausschusses,

betreffend

die Vereitstellung eines Betrages bis zu 800 Millionen Mark zum Zwecke
der Herstellung von Kleinpflaster auf den Provinzialstraßen.

Als am Ende des 18. und Anfang des 19. Jahrhunderts sich in Deutschland das
wirtschaftliche Leben mehr und mehr entwickelte, nahm als Folgeerscheinung auch der
Warenverkehr von Stadt zu Stadt zu, und während bis dahin hauptsächlich aus militä¬
rischen Gründen durchgehende Hecresstraßen erbaut wurden, ging man damals auch zum
Bau von Straßen über, die dem Güteraustausch dienten. Besonders hier im Westen ent¬
stand ein immer dichteres Straßennetz. Nicht nur der Staat, sondern auch die Vezirks-
verbände und Aktiengesellschaften,beteiligten sich am Straßenbau zur Förderung des wirt¬
schaftlichen Verkehrs und sonnt zur Hebung der Wohlfahrt des Landes. Ein intensiver
Fuhrverkehr entwickelte sich auf allen Straßen.

Dieser Verkehr erhielt in der Mitte des vergangenen Jahrhunderts einen mächtigen
Stoß durch die Einführung der Eisenbahn, die anfangs zwar nur die großen Städte
unter einander verband, dann aber schnell ein immer dichteres Schienennetz über das Land
ausbreitete, zumal als in den 90er Jahren der Ausbau des Kleinbahnnetzes vor allem
hier in der Rheinvrovinz hinzukam. Fast der gesamte Güter- und auch Personenverkehr
ging von den Landstraßen auf die Bahnen über, und die Straßen verloren hinsichtlich
des großen Durchgangsverkehrs an Bedeutung und dienten höchstens noch als Zubringer
für die Bahnhöfe. Das Interesse an dem Bau und der Unterhaltung der Straßen ver¬
schwand immer mehr.

Am Ende des letzten Jahrhunderts trat aber ein Umschwung ein durch die Er¬
findung und schnelle Entwicklung der Selbstfahrer. Neben dem Personenauto erkannte
man auch bald den großen Vorzug des Lastautoverkehrs in der schnellenBeförderung der
Güter besonders auf "kürzere Strecken und in dem direkten Verkehr von dem Absender znm
Empfänger ohne das umständliche und zeitraubende An- und Abrollen der Güter von
und zu den Bahnhöfen. Und als nach dem verlorenen Kriege die Bahnen abgewirt¬
schaftet zu haben schienen und in der Beförderung der Güter fast ganz versagten, wendete
sich die Industrie immer mehr der Benutzung der Lastautos zu.

Wie stark der Autoverkehr in der letzten Zeit zugenommen hat, zeigt die im
Reichsanzeiger von Oktober d. Is. veröffentlichte Statistik über die Zahl der Autos in
Deutschland.

Nach dieser Statistik haben die Autos in der Zeit vom 1. Juli 1921 bis zum
1. Juli 1922 zugenommen:

1. an Großkrafträdern................. um 42,3 °/<>
2. an Personenwagen .................„ 36,2 "/,
3. an Lastkraftwagen.................„ 44,0 °/„
4. an sonstigen Kraftfahrzeugen für Feuerlöschzweckeusw ......„ 17,0 "/«
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Nach derselben Statistik waren am 1. Juli 1922 in Deutschland vorhanden:
1. Großkrafträder ................. 67941
2. Personenkraftwagen ............... 82505
3. Lastkraftwagen ................ 43587
4. Sonstige Kraftfahrzeuge für Feuerlöschzwecke,Straßenreinigung,

Zugmaschinen ohne Güterladeraum usw ....... 1282
im ganzen 165315 Fahrzeuge.

Durch den Verkehr dieser großen Zahl von Selbstfahrern erhalten die Straßen
natürlich eine ungeahnte Bedeutung. Aber auch die Ansprüchean die Güte der Straßen
steigen ganz gewaltig. Vor allem trat bald in die Erscheinung, daß die Autos einen
ganz anderen Einfluß auf die Oberstächeder Straße ausüben, als die durch Zugtiere be¬
förderten Wagen. Während die Räder der letzteren sich nur langsam fortbewegten und
nur einen senkrechten Druck auf die Fahrbahn ausübten, wirkten die Triebräder der
Selbstfahrer dadurch erheblich mehr abnutzend auf die Straße, daß sie eine große Reibung
auf die Straßenoberfläche ausüben, wodurch ja gerade ihr selbständigesFortbewegen er¬
möglicht wird, und daß sie bei größerer Geschwindigkeitnicht unwesentlicheStöße auf die
Straße ausüben. Auch dadurch, daß die Gummibereifung ununterbrochen unter der Last
zusammengepreßtwird und sich wieder ausdehnt, leidet die Straßenoberfläche und ferner
durch die saugende Wirkung und das Auswaschendes Vindesandes bei nassem Wetter.

Je nach der Art der Selbstfahrer — ob Lastautos oder Personenwagen — lassen
sich zwei verschiedene Arten der Beschädigungenan der Straße wahrnehmen. Bei starkem
Lastautoverkehrwerden durch die schweren Räder trotz der Gummibereifung besonders bei
feuchtem Wetter, das hier in dem westlichen Deutschland fast dreiviertel des Jahres herrscht,
mehr oder weniger tiefe Längsgleise in die Fahrbahn gefahren. Bei starkem ausschließ¬
lichen Personenautoverkehrdagegen zeigen sich schon bei neuen Decken in der Fahrrichtung
der Räder kleine tellerartige Vertiefungen in fast regelmäßigen Abständen von ungefähr
2 m, die mit einer Perlenkette zu vergleichensind und auch in der Technik diesen Namen
führen. Diese anfangs nur ganz flachen Vertiefungen nehmen aber besonders bei Regen¬
wetter durch das ununterbrochene Auswaschen des Vindesandes durch die Gummireifen
sehr schnell größeren Umfang an und führen dann bald zu einer Zerstörung der Straßen¬
oberfläche. Anfangs hat die diesseitige Straßenverwaltung versucht, durch Teerflicken
diese kleinen Löcher zu beseitigen. Dieser Versuchhat sich aber nicht bewährt, da die mit
Teer bestrichenen Flächen einen größeren Widerstand gegen die Abnutzung der Fahrzeuge
leisteten als die umliegenden nicht geteerten Straßenflächen, und während die letzteren
sich immer weiter abnutzten, erhoben sich die Teerfiicken wie flache Pilze über der Fahrbahn
und schufen somit neue Unebenheiten auf der Straße.

Die vorhin erwähnten, durch die Lastautos hervorgerufenen Gleise durch Teer¬
flicken auszubessern,würde daher ganz verfehlt sein, sie können nur durch Einwalzen von
Kleinschlagwieder entfernt werden.

Da es sonach unmöglich ist, bei starkem Autoverkehr die mit Kleinschlag
chaussierten Straßen in Ordnung zu halten, ist man gezwungen, zu anderen Vefesti-
gungsarten überzugehen.

Es kommen hierbei folgende drei Arten in Betracht:
1. das Großpflllster,
2. das Kleinpfiaster und
3. die Teerstraßen.

Was die Kosten dieser drei Arten betrifft, so ist das Großpflaster annähernd
doppelt so teuer als das Kleinpflaster, und die Teerstraße (Innenteerung) annähernd so
teuer wie das Kleinpflaster, vielleichtetwas billiger.

Die Kosten für 1 Km Kleinpflasterbetragen nach dem Preisstande vom 1 12 1922
16 Millionen Ml. und die Kosten für 1 Km Kleinschlagdecke 5,3 Millionen Mt.'

r. ^ I"^'° Möglichkeitdie eine ödere andere Vefestigungsart anzuwenden, ist maß¬
gebend das Langstgefalle der Straße. Während das Großpflaster bis zu einer Steigung
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von 1:15 noch zulässig ist, ist die Maximalsteigung für Kleinpfiaster 1:20 und für Teer¬
straßen 1:50 bis 1:70 je nach der Rauheit des verwendeten Tecksandes. Das Groh-
pflaster kann daher in dem vorliegenden Falle nur noch in Frage kommen, wo die
Steigungen zwischen 1 : 15 und 1 : 20 liegen.

Was die Teerstraßen anbetrifft, so ist folgendes zu berücksichtigen:
Schon seit vielen Jahren sind die verschiedensten Arten von Teerstraßen hergestellt

worden: Innenteerung mit und ohne Oberflächenteerung,Teermörtelverfahren, ausschließ¬
liche Oberflächenteerungusw. Bis jetzt hat sich aber leine der verschiedenen Arten so
bewährt, daß man unbedenklichgrößere Flächen als Teerstraßen herstellen kann. Der
Teerstraßenbau befindet sich eben noch in dem Versuchsstadium und ist noch nicht ab¬
geschlossen.Hierzu kommt der jetzige enorme Preis für den Rohteer.

Die Erfahrung mit dem Kleinvfiaster unter schweremVerkehr hat speziell bei
unserer Verwaltung folgendes ergeben: Ter schwere und dichte Verkehr bei dem Rückzüge
unserer Truppen und der unmittelbar darauf folgende ganz übermäßige Verkehr der
Vesatzungstruppen hat mit Ausnahme einiger weniger Strecken, so z. V auf der Straße
Köln-Türen fast keinen nachteiligen Emfiuß auf das Klemflaster ausgeübt, und wo sich
Herstörunaengezeigt haben, sind sie auf die damalige fast allgemeine Eisenbererfungder Autos
Mrück-mMren Nachdem jetzt überall die Gummibereifung nicht nur für tue Autos selbst,
sondern auch für die Anhängewagen durchgeführt ist, kann angenommen werden daß die
Tauer eines äuten Kleinpfiasters mindestens 15 m den meisten Fallen aber 20 Jahre
betraaen wird Dies ergibt auch die Statistik, die im 63. ProvmzmUandtag nnt einem
Blickt über die Haltbarkeit des Kleinpfiasters vorgelegt worden ist. Der Provmzial-
wndtag hat daraZ in seiner Sitzung vom 13. Juli 1922 folgenden Beschluß gefaßt:

Ter Vrovinziallandtag nimmt von dem Berichtdes ProvinzialausschussesKenntnis,
«il,t aber aleictneitia mit Rücksicht auf die besondereWirtschaftlichkeitdes Kleinpfiasters
d m Vrovin a?ansschch fortan Kleinvfiaster in stärkeremMaße als bisher auf den

2er Provinzialausschuß wolle zu diesem Zwecke dem
Rsten W Vorschläge insbesondere auch über die Beschaffung der
Mittel machen."

sss ist dabei noch zu berücksichtigen, daß jetzt Kleinvflastersteinevon 8-10 cm
Höhe zur Verwendung kommen, anstatt der früheren Höhe von 7-9 cm. wodurch em
kräftigeres Pflaster erreicht wird.

In der diesjährigen Sitzung des Teutschen Straßenbauverbandes, in der die
leitenden oberen Baubeamten fast sämtlicherdeutschen Gliedstraßen vertreten waren, ist^ ^»^ i".l,>>r diele 55raae verhandelt worden, und es ist emsümnng tue Ansicht

fraßen sei, da
die Erfahrung mit Teerstraßen noch mcht abgeschlossen ist.

Nackdem somit die beste Befestigungsart für Autostraßen festgelegtist ergibt sich
>i» '^</p Uaae- Ist die Herstellung des Klemflll ters auch finanziell gerechtfertigt,und
wenn a" ^ift es dann nicht finanziell sogar geboten, in schnellerem Tempo mit der Um¬
wandlung der Chaussterungin Kleinvfiaster vorzugehen.

«Noi K^ Beantwortung dieser Frage wird zunächst Bezug genommen auf den dem
, ^ <n - ^n7«?/^ eX Bericht über die Haltbarkeit des Kleinpfiasters. In
letzten Provmzm^ ^ Kleinpfiaster dann noch wirtschaftlich
dem Schlußsatz^e- Ben^ die Chaus ierung. Hiermit stimmen auch
Ke Mußer^ den v/rschl'edenen' Hnischen'Zeitschriften
überein. . ^ „ <-

cr«,. Ki«. n^;^ ssntsckeidung,ob es geboten ist, sofort m großem Umfange
«. . «?^ °".7°"^ .f"'^w"N... »h ß ^ der Rheinprovinz auf den o-
Kleinpfiaster her^ ist nur ein
genannten Kohlenstraßen " °em "M g ^ mit ausschließlichem Personenauto-

N ^Hl!^ drei Jahren erneuert werden müssen.
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Nach den eingangs genannten Herstellungskosten für Ehausfierung und Klein¬
pflaster ergibt sich für 1 Km Straße eine jährliche Aufwendung von

1. 5,3 Millionen -^ 2,65 Millionen Mk. bei Ehausfierung und zweijähriger Heckendauer,
2

2. 16 Millionen ^ 1,1 Millionen Mk. bei Kleinpflaster und 15 jähriger Deckendauer.
15

Falls die Anschaffungskosten durch Anleihe beschafft werden, so ergibt sich eine Auf¬
wendung von 1,8 Millionen Mk. unter Berücksichtigung des Zinsendienstes.

Hierbei ist nicht in Rechnung gestellt, daß die Ehausfierung meist schon im ersten,
sicher aber in dem zweiten Jahre bedeutende Ausbesserungskosten erfordert, sowohl an
Material wie Arbeit, während die Ausbesserungskosten bei Kleinpfiaster in dem ersten
Drittel seiner Dauer fast -^0 sind. Aus dem letzten Grunde kann bei Kleinpflaster die
Länge der Wärterstrecken wesentlich vergrößert werden gegenüber den «haussiertenStrecken,
wodurch besonders bei den jetzigen hohen Wärterlöhnen eine wesentliche Ersparnis an
Unterhaltungskosten eintreten wird.

Es wird ferner die Frage zu prüfen sein, ob der jetzige Automobilverkehr auch
für die nächsten Jahre oder Jahrzehnte anhalten wird. Das wird in erster Linie davon
abhängen, ob die Eisenbahn wieder in ihrer Leistungsfähigkeit auf den Friedensstand
gebracht werden kann, eine Frage, die mit Sicherheit weder mit ja noch mit nein zu
beantworten ist. Aber auch, wenn die Frage zu bejahen wäre, so ist doch anzunehmen,
daß wir noch nicht auf dem Höhepunkt des Autoverkehrs in Deutschland angekommen sind.

Eine Statistik in einer amerikanischen Zeitschrift über das Verhältnis der Anzahl
der Autos zu der Einwohnerzahl der verschiedenen Länder ergibt,
daß 1 Auto kommt

in Vereinigten Staaten Amerika auf 11 Einwohner
in England „ 110
in Frankreich „ 205
in Oesterreich „ 337
in Norwegen „ 223
in Belgien „ 576
in Schweiz „ 151
in Dänemark „ 385
in Niederland „ 830
in Deutschland „ 733

Daß Deutschland in dieser Zusammenstellung weit hinter den anderen Staaten znrücksteht,
ist auf die langen Kriegsjahre und den verlorenen Krieg zurückzuführen. Bei der wirt¬
schaftlichen Entwickelung, die doch für Deutschland wohl anzunehmen ist, wird die Zahl
der Autos doch sicher auf die Zahl von Frankreich, wenn nicht noch höher steigen, sodaß
eme Zunahme des Autoverkehrs auch aus dieser Statistik geschlossenwerden kann.

Aber auch wenn gegen alles Erwarten der Autoverkehr wieder abnehmen würde,
so würde sich dadurch infolge der Anlage des Kleinpflasters ein finanzieller Verlust doch
mcht ergeben. Es würde dann das Kleinpflaster für den normalen Verkehr nur umso
länger halten.

Für die volkswirtschaftliche Bedeutung des Kleinpflasters gegenüber der Chaussie-
«,"? H.^"^ sehr wesentlich der Umstand, daß der Zugwiderstand für Wagen auf
Kiempflasterstrecken nur Halbsogroß ist als auf chaussierten Strecken, d. h. mit anderen
Worten, daß zur Fortbeförderung derselben Last die Antos auf gepflasterten Strecken
erheblich weniger Betriebsstoff erfordern als auf chaussierten Strecken. Dieser Umstand
dürfte bis jetzt zu wenig gewürdigt sein und bei den heutigen Benzinpreisen finanziell
außerordentlich ms Gewicht fallen.

Es sei weiter noch darauf hingewiesen, daß das Kleinpflaster vor der Ehausfie¬
rung den Vorzug der Beseitigung der Staubvlage hat. Durch die Anlage von Klein¬
pflaster anstelle der heutigen Chaussierung würde manche zwischen den Großstädten
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liegende „Grünfläche" überhaupt erst wieder als Erholungsstätte für die Großstadtbewohner
in Frage kommen.

Der Provinzialausschuß ist daher zu der Ueberzeugung gekommen, daß es finan¬
ziell geboten ist, mit der Herstellung des Kleinpflasters nicht wie bis jetzt im Rahmen
der gewöhnlichen Etatsmittel weiter fortzufahren, sondern durch Aufnahme einer größeren
Anleihe längere Strecken von Kleinpflaster möglichst bald herzustellen. Als solche Strecken
kommen in erster Linie die schwer belasteten Kohlenstrecken des Ruhrkohlenbezirks in
Frage d. h. die Hauptverkehrsstraßen auf dem Gebiete südlich von Duisburg-Essen und
nördlich der Linie Düsseldorf-Elberfeld, sowie die Straße zwischen Köln und Düsseldorf.
Später werden dann auch Strecken mit einem dichten Personenautoverkehr in Kleinpflafter
umzuwandeln sein, wie z. V. die Straße am Rhein zwischen Koblenz und Bonn.

Die Beantwortung der Frage, in welchem Umfange der vorstehende Plan im
nächsten Jahre verwirklicht werden kann, hängt von zwei Gesichtspunkten ab, zunächst davon,
wieviel Steinmaterial die Basaltindustrie, insbesondere auch die eigenen Vasaltsteinbrüche
der Provinzialverwaltung im kommenden Jahre liefern können. Etwas genaueres hier¬
über läßt sich augenblicklich noch nicht sagen. Sodann aber wird es darauf ankommen,
in welchem Umfange die erforderlichen bedeutenden Geldmittel beschafft werden können.
Als Weg der Beschaffung kommt nur eine Anleihe in Frage. Infolgedessen steht diese
Vorlage in engstem Zusammenhang mit der Vorlage Nr. 2, betreffend Bericht und
Antrag des Provinzialausschusses bezgl. der Ausgabe von Rheinprovinz-Anleihescheinen.
Unter Würdigung dieser Gesichtspunkte glaubt der Provinzialausschuß damit rechnen zu
können daß im nächsten Jahre etwa 800 Millionen Mk. für den genannten Zweck auf¬
gewendet werden können, wodurch nach den oben angegebenen Kosten ungefähr 50 Km
Kleinpflafter hergestellt werden können unter Annahme der am 1. Dezember d. Is. geltenden
Preise Dabei wird davon ausgegangen, daß die Kreise der Großindustrie, die ein
besonderes Interesse an der Herstellung des Kleinpfiasters haben, dieses Interesse durch
Uebernahme entsprechender Beträge der auszugebenden „Rhemprovmz-Anleche bekunden.

Der Provinzialausschuß beehrt sich daher, dem Provinziallandtag folgenden
Beschluß vorzuschlagen:

Der Provinziallandtag erklärt sich mit der Aufwendung emes Betrages Ins zu
800 Millionen Mk. aus der aufzunehmenden Rheinprovinz-Anleihe zum Zwecke der Her¬
stellung von Kleinpflafter auf Provinzialstraßen einverstanden und beauftragt den
Provinzialausschuß, alle hierzu weiter erforderlichen Maßnahmen zu treffen.

Düsseldorf, den 5. Dezember 1922.

Der Provinzialauzschuh:

Bauknecht, vr. Horion.
Stellvertretender Vorsitzender. Landeshauptmann.
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Anlage 5.
(Druckjachm-Nr. 4.)Bericht und Antrag

des Provinzialausschusses,
betreffend

Erhöhung der Beteiligungssumme des Provinzialverbandes an der Rheinischen
Wohnungsfürsorge G. m. b. H.

Der 62. Provinziallandtag hat den Pruvinzialausschußermächtigt, die Beteiligungssummedes
Provinzialverbandesan der Rheinischen WohnungsfürsorgeG. m. b. H. von 1 Million auf 3 Millionen
Mark zu erhöhen und zu dem Zwecke eine Anleihe zu bestmöglichen Bedingungen aufzunehmen.

Diese Beteiligungserhöhungist inzwischen erfolgt; das Gesellschaftskapitalbetragt zur Zeit
rund 26 000 000 Mark, wovon der preußische Staat die Hälfte hergegeben hat.

Die seitdem erfolgte weitere Geldentwertung und das Wachsen des Geschäftsumfanges
genannter Gesellschaftmachen eine nochmaligenamhafte Erhöhung des Gesellschaftskapitalsnot¬
wendig. Insbesondere gebrauchtdie Gesellschaft zur Durchführung der Verwertung des den preu¬
ßischen Wohnungsfllrsorgegesellschaften seit zwei Jahren regelmäßig vom Landmirtschaftsministerium
zu ermäßigtenPreisen überwiesenen Holzes in diesem Jahre ein Kapital von rund 800 MillionenMark.

Aufsichtsrat der Gesellschaft und Gesellschafts-Nersammlunghatten daher in ihrer letzten
Sitzung eine nochmalige Erhöhung des Gesellschaftskapitalsund zwar auf 200 Millionen Mark
beschlossen.Die Gesellschaft bittet, daß der Provinzialverband seine Beteiligung demgemäß auf
60 Millionen Mark erhöhen möge.

Bei der großen Bedeutung, welche die genannte Gesellschaft für die Förderung des Klein-
wohnungswesens nach dem Urteil der beteiligtenKreise besitzt, glaubt der Provinzialausschuß,daß die
Provinzillluerwaltungdem an sie gestellten Antrage auf eine namhafte weitere Erhöhung stattgeben
muß, und bittet ihn zu ermächtigen, die Provinzialbeteiligungbis zu 50 Millionen Mark zu erhöhen.

Nach den Darlegungen in der letzten Aufsichtsratssitzungist der finanzielle Stand der
Gesellschaft ein durchaus gesunder. Die zum grüßten Teile noch zu mäßigen Preisen eingekauften
Baustoffe der verschiedenstenArt stellen zur Zeit einen Wert von mehreren Millionen Mark dar.
Die Landesbank hat der Gesellschaft zur Durchführung des Baustoff- und Finanzgeschäfteseinen
Kredit von unbeschränkter Höhe eingeräumt.

Die Gesellschaft hat ine Beteiligungssummebisher mit dem in den Satzungen vorgesehenen
Höchstbetragevon 4°/« verzinst. Nach dem Beschluß der letzten Aufsichtsratssitzungist für die
Zukunft eine 5°/°ige Verzinsung vorgesehen. Auch dieser Satz wird, wenn die Geldbeschaffung so
teuer bleibt wie bisher, erhöht werden müssen.

Ein Bild von den Aufgaben und dem Erfolg der Gesellschaft bietet tler nachstehendeAus¬
zug aus dem Tätigkeitsbericht:

„Die bisherige Tätigkeit der Gesellschaft hat sich besonders im letzten Jahr noch
außerordentlich ausgedehnt und einen sehr segensreichen Erfolg für die Förderung des
Wohmmgsbauweseusin der Rheinprovinz entfaltet. Bei den immer grüßer werdendenSchwierig¬
keiten ist eine gemeinnützige Zentralstelle für den Wohnungsbau, die ihrem innerstenWesen
nach Hilfsstelle für alle den Wohnungsbau pflegendengemeinnützigen Verbände, Bauuereine und
Einzelsiedler sein soll, unbedingt erforderlich, besonders zur Jetztzeit, wo besonders kleinen
Einzclorganisationenin wirtschaftlicher Beziehunggegenüber großen Verbänden jede Schwerkraftfehlt.
Die Haupttätigkeit der Gesellschaft lag auch in diesem Jahre auf dem Gebiet der Baustoffwirt¬
schaft; sie hat es unternommen,in größtem Umfange durch Großeinkaufund planmäßigeMassen¬
herstellungverbilligendzu wirken. Wie groß dieser Nutzen für die gemeinnützige Bautätigkeit war,
erhellt z. B. daraus, daß es möglich war, in den V^ Jahren des laufenden Jahres gege» 20000 okur
Bauholz, gegen 140000 cziu Fußbodeumaterial, gegen 12000 Fenster und gegen 16000 Türen
der gemeinnützigen Bautätigkeit zu außerordentlichgünstigen Preisen zuzuführen. Eine vergleichende
Statistik der Abgabepreise der Wuhnungsfürsorgegesellschaft und der gleichzeitigen Freihandelspreise
für Bauholz und Fußboden führt zwingend den Nutzen vor Augen.
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Bauholz: Durchschnittspreisje odm
Monat odm der Wohnungsfürsorge-

Gesellschaft des freien Handels

Januar ca. 1500 829.50 Mark 2000 Mark bis 2400 Mark
Februar „ 1700 836,90 .. 2700 ., „ 3200 „
März „ 4000 951,45 „ 3100 ,. „ 3500 „
April „ 2600 1120.45 ,. 5300 .. ., 5600 ..
Mai „ 1850 1440- .. 6200 .. ., 6700 „
Juni .. 1600 1710- .. 7000 „ .. 7500 „
Gehobelter Fußboden: Durchschnittspreisje ym
Monat qm der Wohnungsfürsorge-

Gesellschaft des freien Handels

Januar ca. 13 000 31.40 Mark ca. 70 Mark
Februar „ 18 200 34,95 „ ,. 85 „
März „ 31000 35,75 ,. ,. 150 ..
April „ 21500 37,50 „ .. 1?5 ..
Mai „ 6 300 45,30 .. ,. 200 ..
Juni „ 41000 58.36 „ ,. 320 ..

Aehnliche Erfolge, wenn auch nicht überall mit so weitgehenderVerbilligung, konnte die
Gesellschaftauch für die Abgabe von Fenstern, Türen, Dachziegel,Installationsmaterial usw.
verzeichnen. Insbesondere war es ihren Bemühungen zu verdanken,daß im letzten Frühjahr bei der
außerordentlichenZementnot für den Kleinwohnungsbaudurch eingehende Verhandlungenihrerseits
mit den Berliner Zentralbehördenund den Zementsyndikatenein besonderes Abkommen für bevorzugte
Belieferung des Kleinwohnungsbaueszustandekam. das von ihr für das Gebiet der Rheinprovinz
auch praktisch durchgeführtwurde und vielerorts erst den Beginn der Bautätigkeit ermöglichte.

Als Treuhandstelle, die vermittelnd zwifchenBauherrn, Behörden und Finanzierungs¬
institute trat, war es weithin möglich, den gemeinnützigen Wohnungsbau durch Kreditbefchaffung
und durch Bau- und verwaltungstechnifche Beratung in größeremUmfange zu unterstützen.
Vor allem hat es sich die Gefellfchaftangelegen fein lassen, eine Reihe von Bauvorhaben durch
eine eingehendetreuhänderische Fürsorge zu unterstützen. Diese Hilfeleistung erstreckte sich
einmal auf weitgehende Beratung der ganzen Bauvorhaben von den ersten Fragen an, sowohl in
bautechnischer wie in wirtschaftlicherund auch finanzieller Beziehung. Daneben wirkte sie auf
Grund besonderer ihr vom Staate eingeräumter Rechte bei der Besorgung der staatlichen
Zuschüsse mit, führte auch vielfach Verhandlungenmit Gemeinden, Behörden oder Arbeitgebern
wegen weiterer Zufchüsse, regelte die Baustoffzuführung. insoweit sie von der Zentralstelle
billiger als örtlich bewirkt werden konnte, sorgte für reibungslofeDurchführung der Finanzierung,
teils auch durch Zuführung von Zwifchenkrediten. Schließlich hat die Gesellschaftauch durch
beratende Teilnahme an verschiedenen örtlichen Organisationen des Kleinwohnungsbaues eine
erfolgreiche Tätigkeit ausgeübt".

Der Provinzialausschußbeehrt sich daher zu beantragen:
„Der Provinzialausschuß wild ermächtigt,
1. die Beteiligungssummean der RheinischenWohnungsfürsurgeG. m. b. H. bis zu

50 Millionen Mark zu erhöhen;
2. den für die Erhöhung erforderlichenBetrag zunächst vorschußweife bei der Landes-

dank zu entnehmenund den Vorfchuß aus der Provinzialanleihe, bezgl. deren Auf¬
nahme dem Provinzillllllndtag eine besondere Vorlage zugegangenist, zu decken;

3. die Bedingungenfür die Verzinfung und Tilgung festzusetzen".
Düsseldorf, den 5. Dezember 1922.

Der Provinzialausschnß:
Bauknecht, Dr. Horiou,

Stellvertretender Vorsitzender. Landeshauptmann.
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Anlage 6.

(T>rucksachen°Nr. 5.)

Bericht und Antrag
des Provinzialausschusses,

betreffend

Aufgabe des Betriebes der Provinzial-Heil- und Pflegeanstalt Galthausen.

Entsprechend einer Anregung des 59. Provinziallandtags beschloß der Provinzial-
ausschuß am 9. Juli 1921, zu Ersparniszwecken den von der englischen Besatzung nicht
beschlagnahmten und mit noch etwa 400 Geisteskranken belegten Teil der Provinzial-Heil-
und Pfiegeanstalt Galthausen als Irrenanstalt aufzuheben, in den dadurch freiwerdenden
Gebäuden eine Lungenheilstätte für 150 Kriegsbeschädigte des Hauptversorgungsamtes
Koblenz und ein Erholungsheim für 120 zur Lungentuberkulose veranlagte Kriegswaisen
der Kriegsbeschädigtenfürsorgestcllen neu einzurichten und nur etwa 100 arbeitende Geistes¬
kranke zur Aufrechterhaltung der wirtschaftlichen Betriebe in der Anstalt zu belassen, nach¬
dem eingehende Berechnungen ergeben hatten, daß die vertraglich festgesetzten Verpflegungs¬
sätze die Unterhaltungskosten der Anstalt decken würden.

Die auf diese Umstellung der Allstalt Galthausen gesetzten Hoffnungen haben sich
aber nicht erfüllt. Verschiedene Gründe gaben dazu Anlaß.

Das Erholungsheim für Kinder war zwar bald völlig belegt und blieb dies auch
die Sommermonate Wer. Im Winter ließen aber die Einweisungen wesentlich nach, so-
daß die Gebäude diese Monate größtenteils leer standen. Auch konnte der Verpflegungs¬
satz den sprunghaft steigenden Verpflegungskosten nicht nachfolgen, da die Kriegsbeschädigten¬
fürsorge in allen anderen von ihnen benutzten Erholungsheimen (Privatanstalten) wesentlich
niedrigere Pfiegesätze zahlte und auch jetzt noch zahlt wie in Galthausen. Außerdem stehen
ihr zur Zeit auch leine Mittel mehr zur Verfüguug, um die jetzigen von Tag zu Tag
steigenden Kosten tragen zu können, sodaß die Weiterbelegnng des Heims überhaupt in
Frage gestellt ist.

Die Lungenheilstätte wurde im Herbst 1921 dadurch in ihrer Entwicklung gestört,
daß die englische Vesatzungsbehörde das von dem Verwaltungsinspektor und Rentmeister
bewohnte Doppelwohnhaus mit Beschlag belegte, und diese Beamten nun in für die Heil¬
stätte vorgesehenen Krankengebäuden untergebracht werden mußten. Diese Beschlagnahme
wurde zwar nach einiger Zeit auf Einspruch von hier aus wieder aufgehoben, und die
Beamten tonnwl später in ihre Dienstwohnungen zurückkehren. Die baulichen Umände¬
rungen, die Verfügungen des tzauptversorgungsamtes über die Belegung der Heilstätte waren
aber dadurch erheblich gestört worden, sodaß es erst Anfang Oktober d. Is. möglich wurde,
der Heilstätte die vorgesehene Zahl von 150 Betten zur Verfügung zu stellen.

Durch diese Unterbelegung der Heilstätte und den weiteren Umstand, daß auch bei
ihr die Pfiegesätze immer den tatsächlichen Aufwendungen für die nur schwer zufrieden¬
zustellenden Kriegsbeschädigten nachhinkten, ferner dadurch, daß der ganze Haushaltungsplan
der Anstalt zu sehr durch die große Zahl der in der Anstalt verbliebenen und vielfach nn
Endgehalt stehenden Beamten belastet ist, deckte bisher diese Heilstätte ebenfalls bei wettern
nicht die Selbstkosten. Bei den Verhältnissen, die einmal vorliegen, ist dies auch für die
Zukuuft nicht zu erwarten, da der Pfiegesatz nicht so hoch festgesetzt werden kann, wte tue
Selbstkosten sind, weil das Hauptversorgungsamt dann seme Kranken m den btlllgeren
Lungenheilstätten der Landesversicherung unterbringt.
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für dws^c3'.^^"^^.^^^^«sen braucht die so umgestellteAnstalt Galkhausen

ständen? n,?^ 33 8. «. Auflösungder Heilstätte und des Erholungsheimes nach Ver¬
ständigung mit dem Hauptversorgungsamt und der KriegsbeschädigtenfUrsorge. ^
im Falles AMa^ gegen diesen Vorschlagsprechen, liegen darin, daß.
Nerm^ttni^ ,^' «. ^ . ^ °'^°^ Zwecke verwendet wird, sie in absehbarer ^eit der
ste a?n^ Irrenanstalt znr Verfügung steht nnd es ragt sich, ob d e
Galchansen ^ "^ s«"" bald wieder die Verwendung der Anstalt

Zahl der in der Fürsorge des Rheinischen Pro-

ft"ew LdLrd?./^"' ^'^' '^ s«u,er zu sageu. Auf der enn Seite ^spr?ch n
k rnn^,,7^^ ^ o bisherigen Zuwachses von etwa 3U0 Kranken der normale Vevöl
A«N ?")!' ^'° Zunahme des Alkoholmißbrauchesund die wirtschaftliche No d-e die
verband«: ^u?^i"" >l""^'> "^r '5"ge geistiger Gebrechen Crwerbsunfäl>igenden Annen-
mchl?ch d1eNe^e"ün^ ?"f der andere,! SZte werd?n'"all-
eine solche Höhe rreiä en dak ^«« ^"^7,^" "id K«^^ , zahlendenSpezialtoften

,ial- „^ mTi«^ ^ ,. . ^"^^ gedeckt. Es ist auch anzunehmen, daß die Vrovin-
Wodurch ia m^?/""/ ?^"" "er die normale Veleguug hiuaus belegt werden könn n'
Iuzwschen wiZ> ^ .^ ^5^''^^kosten für den Einzelnen wieder venninder twe dn'
r^äumen l,^ Zett kommen, wo die Vesatznngstruppen die erste ^one ,u
für N?s^, "'. ^^^ ^""5 "' ber Anstalt Vedburg-Hau uud in der Anstalt Dü^eu d'L
I'SdV^ Teil?mit etwa 500 Äen frei W rden
d^r GemÄf^I« ^-^ "°^.^" I^re mit Schwierigkeitenin Bezug auf die Unterbrinauua
S^tilleo .7 I?. " "^^'" ""'<!" ^chen Maße zu rechnen, daß deshalb
Stillegung zu erwartenden großen Ersparnisse verzichtetwerden könnte. ^ ^
in der AM^m^"^"M der Anstaltsgebäude angeht, so wird das englischeLazarett

alverwa^ betrieb wird für Rechnung d?r Prov?n
Beamten N ^.n/^^^ werden, und dabei die nicht anderweitig verwendbaren

Die Produkte des Betriebes werden in
infu ae der^2 m!!?., >>""^. Anstalten verwerten la sen. Ueber die Verwenduna der

werden Gebäude läßt sich im Ngen-
an einen privaten KrX.^^^' Erwägungen schweben, ob nicht ein Teilderselben
vernnetet Hrd 3n,"N -^^^'^""^°^""' der eine bisherige Anstalt aufgeben muk
wobei d e In ere^^^^ die Gebäude zu Wohnzwecken Verwendung'fi.^
vinzialbeamte e zu b?kom "e^ "" .°"^ stelle Wohnungen für Pro-'
der jetzigen Gebäude für ^ V° bch^ten werden. Die Instandsetzung
erfordern, deren Höhe sich ^ ein,?/ ? ^ '"^1 unbedeutende finanzielle Aufwendungen
gleich mi den durch d Umaes^^" ^!"^ "^ "-'? "ersehen läßt, die aber im Ver-
Am schwierigsten gchattetVd? Ersparnissennicht ausschlaggebend sind.
Beamten und Angestell n Das lN-^7 Frage der Verwendung der frei werdenden
an andere Anstalten versch werden ^^^^^a««, soweit ihm nicht gekündigt wird.
Zentralstelle oder an andere Anstaun ff"° Versetzung des verheirateten Personals an die

, an llnoere Anstalten ist wegen der Frage der Wohnungsbeschaffungin
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vielen Fällen schwierig. Auch ist für die Aerzte ausreichende Verwendungsmöglichkeit an
anderer Stelle nicht vorhanden. Es wird voraussichtlich dazu kommen, daß einige Beamte
und vielleicht auch Angestellte weiter in Galkhausen bleiben und bezahlt werden müssen,
obwohl ihnen keine Beschäftigung geboten werden kann. Aber auch dieser Mißstand muß
in Kauf genommen werden, da auch dann noch die Ersparnisse, die mit der Schließung
der Anstalt verbunden sind, sehr groß sein werden. Nach eingehenden Berechnungen ist
festgestellt, daß auf Grund der heutigen Teuerungsverhältnisse eine Ersparnis von etwa
80 Millionen Mark im Jahre 1923 herauskommen wird. Die Einzelheiten in Bezng auf
die Verwendung der Anstaltsbauten, in Bezug auf die hierzu notwendigen finanziellen
Aufwendungen und in Bezng auf die Beamten lassen sich jetzt noch nicht durch Landtags-
beschluß im voraus festlegen. Es wird notwendig sein, die Entscheidung dieser Fragen
dem Provinzialausschuß zu überlassen.

Der Provinzialausschuß beehrt sich, demgemäß zu beantragen:
„Der Prouinziallllndtag wolle beschließen:
1. Der Betrieb der Provinzial-Heil- und Pflegeanstalt Galkhausen als Irrenanstalt

wird vom Provinzialverband aufgegeben.
2. Die in den von der englischenBesatzungsbehörde nicht beschlagnahmten Kranken¬

gebäuden zur Zeit untergebrachte Heilstätte und Erholungsheim werden im
Einvernehmen mit dem Hauptversorgungsamt Koblenz und der Hauptfürsorge¬
stelle für Kriegsbeschädigte der Nheinvrovinz sobald als möglich anfgelöft.

3. Der Provinzialausschuß wird ermächtigt, über die Verwendung der dadurch
freiwerdenden Gebäude zu anderen Zwecken und ebenso über die Verwendung
der in der Anstalt frei werdenden Beamten und Angestellten Beschluß zu fassen.
Der Provinzialausschuß wird ferner ermächtigt, die zur Durchführung dieser
Maßnahmen notwendigen Mittel Zunächst vorschußweise bei der üandesbank
zu entnehmen."

Düsseldorf, den 5. Dezember 1922.

Der Provinzialausschuß:

Vanknecht, l)r. Horion,
Stellvertretender Vorsitzender. Iandeshauptmann.
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Anlage 7.

Bericht und Antrag ^«"«>
des Provinzialausschusses,

betreffend

die Wahl des Landesverwaltungsrats Dr. Kitz zum Landesrat.

Dr. WilhelmKitz, geboren 2. Juli 1890 zu Hanau. war zuerst im Iustizdienst.dann
im Verwaltungsdiensttätig: Als Regierungsreferendarbei den Landratsämtern Crefeld und Heins-
berg und bei der Regierung in Düsseldorf, als Regierungsassessor (Regieiungsassessorprüfungmit
dem Prädikat gut") bei der Polizeidirektion in Bochum und als Referent im Rnchsministerium
für Ernährung" und Landwirtschaft, seit dem 5. Dezember 1921 bei der RheinischenProvinzial-
Verwaltung,zunächst als Regierungsassessor,seit dem 15. Juli 1922 als Landesverwaltungsrat

Herrn Kitz konnte bereits nach kurzer Einarbeitung das Dezernatfür landwirtschaftliche
Angelegenheitenübertragen werden; außerdem bearbeitet er zahlreiche Angelegenhelten.vonallge¬
meiner Bedeutung,deren Erledigung die Ausbildung und längere praktische Tätigkeit nn höheren
Verwaltungsdienstvoraussetzt. .„,.., ,. ^ < i ^ ^

Während seiner Tätigkeit bei der hiesigen Pr°vinz,alverwaltung hat er zweimal sehr vor¬
teilhafte Angebote zum Uebeltrittin Stellen des Staatsdiensteserhalten, zuletzt vom Ministerium
für Volkswohlfahrt. Die Provinzialverwaltung muß großen Wert darauf legen, vr. Kitz zu
behalten-die Referenten de? von ihm bearbeitetenAngelegenheitenhaben m den letzten Jahren
mehrfach'wechseln müssen, und es ist im Interessedes Dienstes dringend wünschenswert,daß em

weiterer Wechsel vermiedenwird. ^ ^ ^^ ^ seine Uebernahmein den Provin-
zialdienst erfolgt istl in jeder Beziehung gerechtfertigt und eignet sich besondersfür die ihm anver¬

trauten ^ erwähnten Angebotes an Dr. Kitz, in das Ministerium für Volks¬
wohlfahrt überzutreten, hat der Provinzialausschuß einstimmig beschlossen, dem Provmz'allandtag
die Wahl des Landesverwaltungsrats Dr. Kitz zum Landesratvorzuschlagen, und beantragt, die
Wahl unter folgendenBedingungen vorzunehmen: ... ,. . , . <^„„^ . <,«->.

1 Die Wahl erfolgt auf die Dauer von 12 Jahren, beginnendmit dem 1- ^mmr 1U<i6,
2' das Gehalt bestimmt sich nach dem Besoldungsplan unter Festsetzung des Ves°ldungsd,enst-

alters auf den 1. November 1919; ^ <,. ^- , « z>

3 der Gewählte hat die Bestimmungender zurzeit geltenden und der etwa künftig zu erlassenden
Regl7m?nts über die dienstlichen Verhältnisse der Provinzmlbeamten der Rhe,nprovinz als

4 °e! VwM^st^geh^^^^^ des Provinzialausschussesdie Geschäfte als Mitglied

'' ^rV^^^ b. L^es^^^^ Haupts
wptm^V^^^^ ""cher a°ls Abteilungs-
dirigent fungiert, zu beschäftigen.

Düsseldorf, den 5. Dezember 1922.

Her Provinzialausschuß:
Bauknecht ^ H°"°"'

Stellvertretender Vorsitzender. Landeshauptmann.
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Anlage 8.

(DrucksachenNr?) B^W UNt> ANttttg

des Provinzialausschusses,

betreffend

Unterstützung des Oberschlesischen Hilfsbundes durch eine Spende von 500 000 Mk.

Der Reichspräsidenthat im Frühjahr dieses Jahres nachstehenden Aufruf ergehen lassen:
Aufruf

des Reichspräsidenten.
„Wie schmerzlich für uns auch die Trennung von unseren Brüdern und Schwestern im

polnisch werdendenOberschlesien ist, so erwächstuns doch in diesen Tagen die nächste Pflicht, mit
der Aufbauarbeit in dem Teile Oberschlesiens zu beginnen, der jetzt mit dem deutschen Vaterlande
wieder vereinigt werden soll. Bei dieser Arbeit will der

Oberschlesische Hilfsbund
ein wichtiges Werkzeug sein. Er will helfen, die Wuuden jeglicherArt zu heilen, die in der
Vergangenheit dem oberschlesischenVolke geschlagen worden sind, er will helfen, daß in Zukunft
unsere Brüder und Schwestern an ihrer deutschen und oberschlesischenArt festhalten können. Das
deutsche Volk wird nie vergessen, daß die Oberschlesier in diesen schicksalsschwerenJahren standhaft
und treu für ihre Heimat eingetreten sind.

Der Oberschlesische Hilfsbund
braucht noch Mithelfer, Freunde und Gönner. Hier ist eine Gelegenheit, durch die Tat zu danken
und zu helfen. gez. Ebert. Reichspräsident".

Der Oberpräsident von Oberschlesienund die Präsidenten der großen wirtschaftlichen
Spitzenorganislltionenbitten im Rundschreiben im Sinne vorstehenden Aufrufes des Reichspräsidenten
ebenfalls dringend um eine Unterstützung des Oberschlesischen Hilfsbundes. Der Oberschlesische
Hilfsbund selbst hat auch einen allgemeinenAufruf erlassen, der die Unterschriftenvon führenden
Männern der Berufsstände und der politischen Parteien trägt. Er hat sich aber ferner am
5. Dezember 1922 noch besonders wie schon an andere Provinzialverbände so auch au den
Rheinischen Provinzialverband mit der Bitte gewandt, die Rheinprovinz möge trotz der eigenen Not
ihre so schwer geprüfte Schwesterprovinzim Osten in ihrem Existenzkämpfe durch eine angemessene
Spende unterstützen.

Der Provinzialausschnß ist der Meinung, daß der Rheinische Provinziallandtag diese
Bitte von Oberschlesien nicht unerfüllt lassen darf und beehrt sich daher zu beantragen:

„Dem OberschlesischenHilfsbnnd wird zur Förderung seiner Bestrebungen,deutsches Land
deutsch zu erhalten, eine Spende in Höhe von 500 000 Mk. überwiesen. Der Betrag ist aus
dem Titel des Haushaltsplanes „Unvorhergesehenes"zu entnehmen".

Düsseldorf, den !?. Dezember 1922.

2>e» Provinzialausschnß:

I)r. Adenauer, Dr. Horion,
Vorsitzender. Landeshauptmann.
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An lage 9.
3^11^l7N (Drucksllchen°Nr,8.)

des I, Fachausschusses zu dem Bericht und Antrag des Provinzialausschusses,
betreffend

die Erhebung einer Nachtragsumlage für das Rechnungsjahr 1922.
(Zu Drucksachen-Nr.1.)

Berichterstatter: AbgeordneterDr. Saaßen,

„Der Provinziallandtllg wolle den Bericht und Antrag mit folgenden Aenderungenan¬
nehmen :

1. In Ergänzungdes Beschlusses des 63. Provinziallandtages vom 15. Juli 1922 wird der
durch Provinzialumlage zu deckende Steuerbedarf auf 226 278 691 Mark festgesetzt.

2. Der durch Provinzialumlage zu deckende Mehrbedarf zur Herbeiführung des Gleichgewichts
zwischenden Eiunahmenund Ausgabendes Haupt-Haushaltsplansfür 1922 wird auf
310983 459 Mark festgesetzt und wird ganz nach dem Maßstabe der den einzelnenStadt-
und Landkreisen zusammen mit den zugehörigen Gemeinden im Jahre 1920 zugewiesenen
Anteile an der Reichseintommen-,Lohn- und Körperschaftssteuer verteilt.

3. Der iu Ziffer 1 festgesetzteBetrag von 226 278 691 Mark wird zur Hälfte ebenfalls nach
vorstehendem Maßstabe, zur anderen Hälfte nach dem Maßstabe der Realsteuern verteilt.

4. Ueber die endgültige Verteilung der für 1921 umgelegtenProvinzialabgabe wird bis zum
Ablauf des Jahres 1923 Bestimmunggetroffen.
*)

Der I. Fachausschuß:

Gesch.-Nr. 3479

An

Dr. Hagen,
Vorsitzender.

Hollen,
Schriftführer.

.

Anlage 10.
(Drucksachen-Nr. 9.)

Coblenz, den 20. November 1922.

den Provinziallandtllg
Düsseldorf.

Betrifft: Ausbau der Landstraße Siegen-Siegburg.

Die Entwickelung der wirtschaftlichen Verhältnissein der letzten Zeit, namentlichdie Ver¬
teuerung der Pferdehaltung wie der Bahnfrachten hat dazu geführt,daß die Betriebe des Alten-
kirchener Bezirks in besonderem Maße auf den Verkehr über Land angeunesen smd. Sie befinden
sich daher teilweise in einem Zustande, der vor allem m der schlechterenJahreszeit für Fußgänger
und Verkehrsmittel die größten Unzuträglichsten,für die Straßen selbst aber einen außerordentlich
*) Vgl. hierzu Seite 20 des stenographischen Berichts.
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raschen Verschleißmit sich bringt. Das Landesbauamt hat sich der Erkenntnis dieser Uebelstände
denn auch nicht verschlossen und beabsichtigt, die in erster Linie beanspruchteHauptlandstraße
Siegen-Siegburg der veränderten Beanspruchunganzupassenund auszubauen. Wir bitten deshalb
dringend, im Hinblick auf die Bedeutung, die die Angelegenheitfür das gesamte Wirtschaftsleben
der in Betracht kommenden Gebiete besitzt, dem Antrage auf Bewilligung der Mittel die Genehmi»
gung zu erteilen.

Die Handelskammer.

Die Unterzeichneten machenden vorliegendenAntrag mit Begründung zu dem ihrigen,
v. Stedman, Krawinkel, Wallraf, Freiherr von Los, Hanten.

Antrag
des I. Fachausschusses zu vorstehendem Antrag der Abgeordnetenv. Stedman u. a.,

betreffend

Ausbau der Landstraße Siegen-Siegburg.

Berichterstatter: AbgeordneterHollen.

„Der Provinziallandtllg wolle den Antrag dem Provinzialausschußzur weiterenErledigung
überweisen".

Düsseldorf, den 18. Dezember 1922.

2>« I. Fachausschuß:
Dr. Hagen, Holten,

Vorsitzender. ______________ Schriftführer.

Anlage 11.
(Druckfachen-Nr.10.) OlÜN^L

zum Antrag Graf Adelmann und Genossenvom 18. Dezember 1922:

Kleinpsiasterung des ungevflasterten Restteiles der Provinzialstraße in der
Gemeinde Horchheim (Coblenzerstraße).

Die von Ehrenbreitstein nach Niederlahnstein führende Provinzialstraße ist in dem den
geschlossenenOrt Pfaffendorf mit der GemarkungsgrenzeHorchheim verbindendenTeil mit Klein¬
pflaster, in den OrtschaftenPfaffendorf und Horchheimselbst mit Großpflaster gepflastert. Der die
Gemartungsgrenze Pfaffendorf mit dem früheren Anfang des geschlossenenOrtes Horchheim ver¬
bindende Teil der Provinzialstraße, und zwar in Km 2,5 -^ 40 bis 3,4 -s- 40, ist makadamisiert,
offenbar weil zur Zeit der Ausführung der Pflasterung in den Ortschaften diefer Ortsteil noch
unbebaut war. Inzwischen ist aber auch dieser Teil mit Wohnhäusern bebaut und bildet jetzt als
Coblenzerstraßeeinen Teil der geschlossenenOrtschaft Horchheim. Es liegen an ihm 34 Häuser
mit 8? Familien und 121 Seelen. Der bauliche Zustand dieses matadamisiertenTeiles ist an sich
ein derartig schlechter, daß ohnehin eine erhebliche Instandsetzung erforderlichwäre.

Die Straße bildet die einzige fahrbare Wegeverbindungauf der rechten Rheinseite zwischen
dem Coblenzer Gebiet und dem RegierungsbezirkNassau, also der Stadt Niederlahnstein, Ober-
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lllhnstein, Braubach rheinaufwärts und nach Ems lahnaufwärts. Der ohnehin gerade auf dieser
Strecke außerordentlichstarke Fuhrverkehr ist durch die Zentralisierung der Besatzungsbehördein
Ems und durch die Quartierbelegung der Städte Ober- und Niederlahnstein ein ganz gewaltiger.
Hier befindet sich auch die Benzinzentrale für die französische Besatzungvon Coblenz. Personen-
und Kraftwagen verkehren m ununterbrochenerFolge auf der Straße, hauptsächlich in der Richtung
von und nach Ems. Die früher bereits von den Anliegern der CoblenzerstraßebeklagteStaub-
plage ist durch diesen ausgedehntenVerkehr so übermäßig geworden, daß bereits wiederholt bei der
Provinzialverwaltung der Antrag gestellt worden ist, durch andersartigen Bau dieses Teiles der
Provinzialstraße diese Plage zu beseitigen. Besonders in der trockenen Jahreszeit verursacht der
starke Verkehr eine solche Staubentwicklung, daß hierdurch nicht nur die gesundheitlichen Verhält¬
nisse der Anwohner, sondern jeder Verkehr, und zwar der Personenverkehrwie der Fnhrverkehr
auf der Straße ernstlich gefährdet ist. Wie der Augenscheinbeweist, ist zeitweise die Sichtigkeit
infolge des dichten Staubes völlig aufgehoben, und es ist erheblicheGefahr vorhanden, daß namentlich
Kinder und schwerhörige Personen, die ein schnellfahrendes Kraftfahrzeug infolge des Staubes von
weitem nicht sehen können, zu Schaden kommen.

Für die Art der Neuherstellungder Fahrbahn kommt in Betracht, daß eine Neumakadami-
sierung keine Abhilfe schafft. DieselbenMängel würden über kurz oder lang doch wieder eintreten.
Erst recht würde dies der Fall sein, wenn durch neue Beschotterungstreckenweisedie Fahrbahn
wieder hergestelltwürde. Es bleibt nur übrig, und damit würden die ganzen Mängel beseitigt,
das Kleinpflaster, wie es bis zum Anschlußder GemeindegrenzePfaffendorf ausgeführt ist, auch
auf dieser rund 900 Meter langen Makadamstrecke weiterzuführen.

Die bevorstehende Bereitstellung von Mitteln zur Durchführung von Kleinpflasterlegt es
nahe, nunmehr diesen Teil in das Bauprogmmm für Kleinpflaster aufzunehmen, was hiermit
beantragt wird.

Wir beantragen aus den vorstehendersichtlichen Gründen, daß der Teil der Provinzial¬
straße in der Gemeinde Horchheim, welcher die Gemartungsgrenze Pfaffendorf mit dem früheren
Anfang des geschlossenenOrtes Horchheimverbindet l>u» 2,5 -j- 40 bis 3,4 -> 40) mit Klein¬
pflaster ausgestattet wird.

Düsseldorf, den 18. Dezember 1922.

Graf Adelmann. v. Stedman. Lönartz. Iansen. Ley.

Antrag
des I. Fachausschusses zu vorstehendem Antrag des AbgeordnetenGraf Adelmann u. a..

betreffend

Kleinpflasterung des ungepflasterten Restteiles der Provinzialstraßein der
Gemeinde Horchheim (Coblenzerstraße).

Berichterstatter: AbgeordneterHolten.

„Der Provinziallandtag wolle den Antrag dem Provinzialausschuß zur weiteren Erledi.
gung überweisen." . iayo

Düsseldorf, den 18. Dezember 192^.
2>e» I. Fachausschuß:

^ ^ Hollen,
Dr. Hagen, ^.^.^««,

Vorsitzender.
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